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Пролетарии Scex стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПЯАТОВ

V 'Ж Й ''

...Нередки ситуации, когда тот, кто произ
водит, затрачивает дополнительные средства 
(что не выгодно ему!), чтобы получить про
дукт высшего качества: а потребителю зача
стую этот продукт, являющийся для него сы
рьем, со свойствами, заложенными высшей 
категорией, и не нужен (а поскольку дороже, 
то не' выгоден и потребителю!).,.

2-я стр.

«ЧЕМУ И КАК УЧАТ В СПТУ!» — 
такой была тема «прямой линии», 
отчет о которой опубликован на 
3-й странице.

Рассказ о фронтово.м 
подвиге лет*1ика Ивана 
Черны.х и его боевых 
товарищей продол'жает 
традиционную рубрику 
нашей газеты «Золотые 
Звезды томичей».
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День животновода

ОТСТАЮ Щ ИЕ СБИВАЮТСЯ С ШАГА
Впервые за последние два 

года прибавка в надоях на 
отстающих фермах ниже 
среднеобластной. В январе 
она составила 19 килограм
мов, тогда как по области 
была 22. Таким образом, 
обязательства многих кол
лективов из числа 24 ферм 
уже в самом начале года 
оказались под угрозой сры
ва.

Наиболее критическая си
туация сложшась в Пара- 
^льоком районе. По дан
ным, которые представила в 
редакцию старший зоотех
ник облагропрома С. Я. Па- 

М|Аэинич, В.ИДНО, что отставание 
” на парабельских фермах на

чинает приобретать затяж
ной характер. Чузиковская 
ферма минусует уже три ме
сяца, Луговская — четыре. 
Рогалевская — пять, а 

•Львовская — семь месяцев. 
Причем только в январе на 
Львовской минус составил 
42, а на Луговской: — 46 
килограммов. По сути лишь 
.одна Старицынская ферма

работает в режиме намечен
ного ускорения, у нее и 
плюс хороший — 104 кило
грамма за январь. Но она 
не спасает общей картины. 
Да и весь Парабельский рай
он за четыре месяца bhmiob- 
ки (октябрь — январь) до
пустил спад; минус 9 кило
граммов молока от коровы.

Положение минyqyющиx с 
парабельцами разделяют еще 
жив;отноводы Александров- 
ского района (минус за зи
мовку 6 килограммов). А в 
Каргасокском районе сильно 
покатилась назад Киндаль- 
ская ферма совхоза «Труд». 
Хотя киндальцам-то броде 
бы некуда отступать. За про
шлый год здесь в среднем 
от коровы получили всего по 
2.038 килограммов молока. 
Но вместо того, чтобы до
биваться прибавки, киндаль- 
цы дали за январь минус в 
94 килограмма! Такое нача
ло года никак не назовешь 
обнадеживающим.

Все эти факты тревожно

говорят о том, что нынче в 
области заметно ослабло вни
мание к отстающим. Похо
же, и в облагропроме, и в 
РАПО утратили бдитель
ность, поуспокоились и про
цесс преодоления потерял 
свою наступательность.

А по районам картина се
годня такая. Первая колон
ка — суточный удой от ко
ровы на 15 февраля в кило
граммах, вторая — прибавка 
к прошлоачу году;

Верхнекетский 9,6 4- 1,3
Томский 9 -i-0,7
Колпашевский 8,8 .4-0,7
Первомайский 8,3 4-0,7
Чаинсний 7,8 4-1>3
Асиновский 7,8 4-0,6
Александровский

7,7 4-0,1
Молчановский 7,4 4-0,6 
Кожевниковсиий 7,4 4-0,5
Кривошеинский 7,3 4-0,9
Шегарский 7,3 4.0,6 
Наргасоксиий 7,2 4-̂ >2
Бакчарский 7,1 4-0,7
Зырянский 6,6 -(.0,6
Парабельский 5,2 4-0,3
Тегульдетский 5 —
ПО ОБЛАСТИ 7,7 4-0,7

В рационе— корнеплоды
Коллектив Туёндатской 

фермы колхоза «Россия» по 
итогам прошлогоднего со
ревнования животноводов 
занял второе место в райо
не. 3.282 килограмма моло
ка на корову надоили здесь. 
А с начала зимовки туен- 
датцы прочно захватили пер
венство, обойдя своих глав
ных соперников—животно
водов Богословской фермы 
колхоза имени XXII съезда 
КПСС. И по итогам января 
они лидеры. Сейчас суточ
ный надой молока на корову

на ферме 9,8 килограмма, 
что на 2,6 килограмма вы
ше прошлогоднего.

Трехразовое доение коров, 
четкая работа кормоцеха — 
вот слагаемые прибавки. 
Но, пожалуй, главное-^это 
кормление'коров с начала 
зимовки и по сей день кор
неплодами. Они хранятся на 
полях в буртах и практичес
ки совсем не портятся.

С/ейчас коллектив осва
ивает еще два новшества. 
Это двухсменная работа до

ярок и чековая форма кон
троля затрат. На двухсмен- 
ке в паре, работают либо 
родственницы, либо близкие 
подруги. Например, Зинаи
да Михайловна Загурская 
доит свою группу теперь по 
очереди со своей родной се
строй Марией Михайловной 
Медведевой. Еще одну груп
пу обслуживают также 
сестры Г. С. Григоренко и 
М. С. Иванова.

Г. ГОВОРОВ.
Зырянский район.

Программа «Молоко»: 
опыт работы со стадом

иншский
потщш

За последние пять лет продуктивность 
дойн|Ьго стада в совхозе «Инкинский» под
нялась на 737 и составила э  прошлом году 
4.208 килограммов. Цель инкинских живот
новодов—поднять годовой удой от коро
вы до 4.500 килограммов молока.

Для достижения намеченного рубежа 
мы первостепенное внимание отдаем се
лекционно-племенной работе. Она ведется 
в соответствии с пятилетним планом. Ста
вим такую задачу—уже в первую лакта
цию получать от коровы высокие надои. И 
это удается. Доярка в фермы Пасека 
Н. Н. Раздобреева в 1986 году получила 
от первотелок по 4.138 килограммов моло
ка при его жирности 3,5 процента. А В, Т. 
Волшукова, доярка из Инкина, в прошлом 
году получила еще больше—по 4.178 
килограммов, причем и жирность ’молока 
повыше—3,6.

Воспроизводство стада—это забота о 
будущем. Для этого мы оставляем телок 
чистопородных и четвертого поколения, 
которые наследуют классность не ниже 
первого. Продумано и содержание коров. 
Сухостойные находятся в отдельном дворе. 
У них свой рацион, проводится и витами
низация. Есть и родильное отделение, ку
да коровы идут за 10—15 дней до расте- 
ла.

Новорожденные телята поступают в 
профилакторий, где они первые 5 —6 
дней содержатся в индивидуальных клет
ках, а затем переводятся в мелкогруппо
вые. 10 дней они получают материнское 
молоко. Кормление—трехразовое: Пле
менному молодняку выпаиваем 300 ки
лограммов молока, товарному—250. Ра
сход обрата —1.500—2.000 килограммов. 
Уже, с Л 0-дневного возраста приучаем те
лят к сену, с 15-дневного—к концентра
там, через 2 —3 месяца даем сенаж.

Десятидневные телята из профилакто

рия передаются телятнице, которая выха
живает их до 4 —6 месяцев. Затем они по
ступают к скотнику. На выращивании 
бычков пробуем холодный метод. Нынче 
так будем выращивать 90 бычков.

С весны телочки — в летних лагерях, 
где они получают обрат, концентраты, 
травяную муку, сено, соль. С августа за
возим зеленые травы. В этих лагерях су
точные йривесы животных составляют 
800—900 граммов. А скотник В. И. Пу
хов прошлым летом получал по килограм
му и больше.

Телок, когда их стельность доходит до 
семи месяцев, ставим в специальный двор. 
За ними ухаживает доярка. Она же прини
мает отел, раздаивает. Ко.рма подвозит 
и раздает скотник. Рацион для каждой 
группы составляется ежемесячно.

Ежемесячно взвешиваем молодняк. Ре
зультаты заносим в «журнал выращива
ния». На телочек со дня их рождения заво-' 
Дим карточки. По инициативе директора 
совхоза В. И. Медведева в прошлом году 
для доращивания телок реконструировали 
двор, где содержание скота беспривязное, 
полубоксовое. Вода подогревается. Сенаж, 
соль, концентраты телш получают во 
дворе, сено—на улице. Нагрузка на одно
го человека. — 220 голов. Сейчас уходом 
за ними занят Ю. А. Барышев, за которым 
закреплен трактор «Беларусь» с лопатой, 
кормораздатчик.

В дальнейшем главная роль в этой ра
боте отводится зоотехнику-селекционеру 
Н. И. Палкиной, техникам по воспроизвод
ству стада Г. Д. Комаровой, А. X. Бары
шевой. С 1984 года проводим «голштиниза- 
цию» нашего черно-пестрого скота. Получе
но уже 387 помесных телок.

Вот от таких коров мы и рассчитываем 
получить 4.500 килограммов молока за 
год. Но для коллектива фермы Пасека, ко
торый возглавляет Герой Социалистичес
кого Труда Ё. Н. 'Белозерцева, этот рубеж 
уже позади. В прошлом году удой от коро
вы на этой ферме составил в среднем по 
4.523*килограмма.

Я рассказала только о технологии, о 
схеме выращивания вьрсокоудойных коров. 
Но за э'](ой «схемой» — кропотливый и 
очень ответственный труд: и телятниц, и
скотников, и доярок, и специалистов. В 
конечном итоге этот труд и становится 
большим молоком.

А. БРОННИКОВА, 
главный зоотехник совхоза 

«Инкинский».
Колпашевский район.

Ш К У Р Н Ы Й  В О П Р О С<Тэто актуально!
Совхозы нашего района, многие жители деревень все 

чаще и беспокойнее задают один и тот же вопрос: «Ку
да сдать шкуры?». Это действительно проблема: скота
забивается немало, а вот шкуры с него девать некуда. 
Шутка ли сказать, в районе ежегодно накапливается 
окодо тысячи скотских шкур—и сбыта им нет. А ведь

Советы-
победители 

соревнования

еще есть и лосиные. Их, конечно, поменьше. Однако 
■только на эту зиму было выписано 200 лицензий...

По логике, эти шкуры должен бы принимать мясо
комбинат. Однако он. ссылаясь на ГОСТ, берет только 
первосортные. Ну а куда девать второсортные? Выбрасы
вать? Но это слишком уж накладно. И не только для 
хозяйств. Просто жаль выбрасывать на свалку столь

ценное и дефицитное сырье. Сколько теплой о'буви, одеж
ды можно бы сшить из этих шкур!

Помнится, раньше, если крестьянин зарежет скотину, 
а шкуру с нее не сдаст, то его за это чуть ли не нака
зывали. Заготовители весьма строго следили за тем, 
чтобы все шкуры были непременно сданы! Почему же 
сейчас такое расточительство? Думаю, что на этот во
прос вместе с работниками мясокомбинатов должны от
ветить и руководители потребкооперации.

Н. БАНДИН,
председатель совета Бакчарского РАПО.
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Сергей Петрович Харин — нефтяник. Успешно тру
дится он в бригаде капитального ремонта скважин Ко
рикову. й^лодой работоспособный коллектив стремится 
производить ремонты скважии качественно, с перевыпол
нением лдана, н Сергей хорошо «вписался» в такой на
строй.

Фото Н. Лесникова.

Знамя за первое место
Рассмотрены итоги социалистического соревнования 

предприятий местного подчинения за IV квартал прошло
го года.

Победителем стал коллектив производственного объе
динения «ТомскгорпрокатразнобЫт» управления быто
вого обслуживания населения (директор А. П. Максимов, 
секретарь парторганизации В. Н. Ходакова, председа
тель профкома Г. И. Кривобок, секретарь комсомоль
ской организации Л. Данилова). Он награждается пере
ходящим Красным знаменем и денежной премией в сумме 
1.600 рублей.

Исдоляителькый коми
тет Томского областного 
Совета народных депута
тов |н президиум област
ного совета профессио- 
|шльных союзов лриия-' 
ли поотановление «Об 
итогах социалистического 
соревнования поселков и 
сельсоветов за 1987 год».

В нем отмечается, что луч
ших результатов в выполне
нии условий социалистиче
ского соревнования добились 
Чажемтовокий, Жуковский, 
Коломиногривский, Осинов- 
ский сельские Советы. Ча- 
жемтовский сельский Совет 

, Колпашевского района пред
ставлен в Совет Министров 
РСФСР и ВЦСПС для при
суждения классного места 
во Всероссийском социали
стическом соревновании. В 
областном соревновании по
бедителем признан Жуков
ский сельский Совет Криво- 
шеинского района, которому 
вручены переходящее Крас
ное знамя облисполкома и 
облсовпрофа и денежная Щ)е- 
мия в размере 600 рублей.

Совхоз «Кедровый», рас
положенный на территории 
Совей;, выполнил пла
ны по продаже молока и 
мяса государству .соответст- 
венно на Г12 и 105 процен
тов, вводу жилья на 101 про
цент, оказанию бытовых ус
луг на 117 процентов, заку- 

Л  пил в пересчете на одну ко
рову около 600 килограммов 
молока.

Инициативу проявил ис
полком сельского Совета 
(она была одобрена облис
полкомом) — он мобилиэо- 

. вал население на заготовку 
кормов для общественного 
животноводства. Это позво
лило совхозу «Кедровый»

заготовить на 4 кормовые 
единицы больше на услов
ную голову скота, чем в це
лом по району.

Второе место с вручением 
почетной грамоты облиспол
кома и облсовпрофа и де
нежной премии ц сумме 500 
рублей присуждено Коломи- 
ногривскому сельскому Сове
ту Чаинского района. Сов
хоз им. 60-летия Союза 
ССР, расположенный на 
территории Совета, перевы
полнил планы производства 
и продажи государству мяса 
и молока. В 3,5 раза пере
выполнен план строительст
ва жилья. План закупок мо
лока у населения выполнен 
на 209, розничного товаро
оборота—на 101, бытовых 
услуг—на 103 процента.

В Совете заметно повы
сился уровень организацион
но-массовой работы, регу
лярно используется право 
депутатского запроса, ак
тивно работают постоянные 
номиссии и другие общест
венные формирования. Ис
полком сельского Совета 
большое внимание уделяет 
благоустройству сёла.

Третье место с вручением 
почетной грамоты облиспол
кома и облсовпрофа и де- 

'нежной премии в сумме 400 
рублей присуждено Осинов- 
скому сельскому Совету Ко- 
жевниксвского района. Он 
обеспечил выполнение плана 
производства и продажи го
сударству продукции живот
новодства, закупок молока'у 
населения. Выполнен план 
ввода жилья, товарооборота и 
бытового обслуживания на
селения. В своей деятельно
сти исполком цшроко опира
ется на депутатский актив,и 
другие общественные форми
рования.

Учиться перестройке

При Томском горкоме комсомола соз
дана и начала действовать школа молодых 
руководителей. ШКОЛА, КОТОРУЮ  ЖДАЛИ
У ЖЕ ПОЛГОДА двери в 

кабинет первого секре
таря горкома ВЛКСМ, 

кажется, не закрываются со
всем. Главные разработчики 
школы первый секретарь 
горкома комсомола Е. Пив- 
нев, научный сотрудник уни- 
верюитета Б. Страхов, ин
женер С. Казаченко, доцент 
Томского института автома
тизированных систем управ
ления и радиоэлектроники 
М. А. Тырышкин, освобо
дившись от основной работы, 
спешили в горком. Спорили, 
предлагали. Опереться было 
не на что. Опыта создания 
подобных школ нет. Первое, 
к чему пршпли: школа будет 
межотраслевой, на самооку
паемости, с оплатой пред
приятиями заказов на подго
товку кадрового резерша. 
Оплата ч е ^ з  центр НТТМ 
«Поиок» по договорам. 
Курс — двухгодичный: че
тыре семестра. Учеба очно- 
заочная; неделя в начале и 
две недели в конце семест
ра — с отрывом от произ
водства.

Но вот другая проблема. 
Оказывается, в стртне нет

учебника по труду руководи
теля, где бы учитывались 
психологические основы об
щения, теория убеждения, 
теория внимания и другие 
проблемы этого ряда. От
дельные работы философов 
и психологов есть, но они 
разбросаны. Задача — со
брать их В'оедино. Нет этих 
дисциплин и в учебных пла
нах вузов. Школа будет при
глашать преподавателей из 
научных центров страны, 
где есть хоть какой-то опыт. 
Обещал помочь в этом и 
университет марксизма-ле
нинизма при Томском обкоме 
КПСС.

Очень важно, что слушате
ли школы будут вести науч
но-исследовательские работы 
по заказам предприятий. 
Они же и станут темами дип
ломов. Вот список рекомен
дованных тем; совершенст
вование (перестройка) долж
ностных структур, автомати
зация труда руководителей; 
савершенствование организа
ции и технологии труда ру
ководителей; сопершенствова-

Н а г р  
Р о д

а д ы 
н ы

Указом от 1 февраля 1988 
года Президиум Верховного 
Совета РСФСР от имени 
Президиума Верховного Со
вета СС5СР наградил меда
лью «За освоение недр и 
развитие нефтегазового комп
лекса Западной Сибири» 
большую группу работников 
предприятий и организаций 
Министерства энергетики и 
электрификации СССР, ра
ботающих в Тюменской и 
Томско'й областях, за актив

ное участие в освоении недр 
и развитии нефтегазового 
ко.мплекса Западной Сибири 
и достигнутые трудовые ус
пехи. В тем числе по Том
ской области:

Догаткива Ивана Анатолье
вича — бригадира электро
монтеров - линейщиков ме
ханизированной колонны 
№ 159 треста «Томорэнер- 
гострой».

Дуная Николая Дмитрие
вича — бригадира стропаль-

ние системы выборов руко
водителей и т. д. То есть 
школа со временем будет 
иметь и , своих преподавате
лей по нужным дисципли
нам.

Так постепенно, крупица 
за крупицей, разрабатывался 

■ паспорт школы. Предстояло 
защитить его. Первый бой 
приняли на городском сове
те по научно-техническому 
прогрессу, где присутствова
ли руководители предприя
тий, ученые, па-ртийные ра
ботники. Пришлось доказы
вать каждую деталь. К при
меру, почему год обучения 
слушателя в’ школе будет 
стоить 4 тысячи рублей. На 
что пойдут эти деньги? На 
оплату исследований слуша
телями вместе с консультан
тами, на разработку банка 
деловых игр, на разработку 
ко1нкретных ситуаций для по
становок их в учебный про
цесс, на оплату машинного 
времени для' ликвидации 
компьютерной безграмотно
сти. Доказали. Будут ли при
влекаться талантливые прак
тики, директора, даже те,

щиков механизированной ко
лонны Ко 159 треста «Томск- 
энергострой».

Килина Александра Федо
товича — водителя автомо
биля механизированной ко
лонны № 159 треста «Томск- 
энергострой».

Коновалова Анатолия Ива
новича — машиниста буль
дозера механизированной ко
лонны № 159 треста «Томск- 
энергострой».

Кузьминых Ивана Федоро
вича — прюраба механизи
рованной колонны № 159 
треста «Томскэнергострой».

Трушина Евгения Сте
пановича — управляющего 
тржетом «Томонэнергосгрой».

которые ушли на пенсию? 
Да, каждый ' слушатель 
школы будет иметь настав
ника из руководителей круп
ных предприятий. С этим 
нет проблем. Не менее жар
кая дискуссия была на ка
федре организации i планиро
вания промышленного про
изводства Томского универ
ситета. Эта кафедра — ку
ратор школы молодых руко
водителей.

— Работа, которая прове
дена по организации школы, 
— сказал дежтор экономи
ческих наук В. А. Гага, — 
уже на этом уровне имеет 
научное значение. Но н(ужно 
еще много работать по отра
ботке ее программы. С этой 
целью мы договорились о 
сотрудничестве с Вильнюс
ским и Пермским универси
тетами.

...В кабинете у Е. Пивне- 
ва—пачки незаполненных до
говоров. Евгений, ребята из 
совета школы, корреспон
дент—все немного волнуют
ся. Придут или не придут с

предприятий города заклю
чать договоры со школой на 
подготовку молодых руково
дителей? Нет уверенности да
же после предварительного 
разговора. Бросили в лицо и 
такое: «Да я за эти тысячи, 
чем вам платить, лучше ста
нок куплю». Но подходит 
назначенное время, и все 
облегченно вздыхают: «При
шли». Значит, поверили, зна
чит, поддержали.

Вчера в школе молодых 
руководителей начались за
нятия. Учебную площадь вы
делил университет марксиз
ма-ленинизма. при Томском 
обкоме партии.

— Эта школа — зародьиц 
того, к чему придет сущест
вующая система экономиче
ского, политического образо
вания, — подчеркнул кан
дидат экономических наук, 
член совета школы М. А. 
Тырьшкин.

— Начало очень хорошее, 
— мнение директора Том
ского электротехнического

завода В. А. Вильдина. — 
Такая школа позарез 
нужна всем молодым
руководителям. Надо в
конце концов приходить к 
тому, что должность руково
дителя должна быть профес
сией. А вот этого профессио
нализма как раз и не хвата
ет. Три слушателя с нашего 
завода в процессе учебы бу
дут разрабатывать новую си
стему оплаты труда. Пред
полагается, что она позволит 
повысить на 15— 17 процен
тов произБОДигельнасть тру
да на предприятии.

— Сама форма обучения в 
школе более активна из веек, 
которые я знаю, — сказал 
секретарь Томского горкома 
КПСС А. П. Жуков. — Она 
поможет партийным органам 
создать надежный резерв 
кадров, поможет сформиро
вать тип современного руко
водителя. Поэтому - то и об
ком, и горком партии поддер
жали инициативу комсо
мольцев. Будем оказывать 
всяческую поддержку в ее 
развитии.

Г. СКАРЛЫГИН.

В ТЕА ТР-В С ЕМ  РАЙОНОМ
Эта дружба длится уже несколько лет, .н, когда воск

ресным вечером 22 автобуса из Шегарского района подо
шли к зданию Томского театра драмы, приезжих исто
чали как старых добрых знакомых.

Актеры сами часто быва
ют с гастролями в хсзяйст- 
вах района, но это — уре
занные программы, отсугет- 
вие декораций. неполное 
восприятие спектаклей зри
телями. Поэтому специаль
ная поездка сельчан в Томск 
всегда очень знаменатель
на. iBoT и в этот раз многие 
желающие не смогли по
пасть на ;«театральный

рейс».
■утешением им стало то, что 

подобные рейсы будут те
перь чаще. Мост через Обь 
ПО.ЗВОЛИЛ сократить время в 
пути и сделать визиты в те
атр круглогодичными. Воск
ресным вечером шегарцы с 
удовольствием посмотрели 
комедийный спектакль «О, 
женщины.,..», награждая’ арь 
теров аплодисментами и воз

гласами; «Браво!». ,
— Договор о содружестве 

существует у нас с Томским 
райсном, пртевжают на спек
такли зрители из Асина, ждем 
мы и кожевниковцев, го
ворит директор театра А. И. 
Жеравин. — Главное в этих 
визитах то, что труженики 
сельского хозяйства воспри
нимают их как знаменатель
ное событие. Они говорят, 
что им после спектаклей луч
ше работается, настроение 
припо,днятое. И для актеров 
каждая встреча всегда ра
достна. Э. ВИКТОРОВ.
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Партийная жизнь: веди, первичная

П о с л е
т ч е т

Что уже удалось сделать после отчета? Этот вопрос 
не застал секретаря парткома Колпашевского авнапред- 
приятия врасплох. Хотя после партийного собрания про
шло совсем немного времени, да и сам Л. <Б. Терентьев 
еще только осваивается в ^овой должности, сказать на
шлось о чем. Да, не дакое это было собрание, после ко
торого можно (ПОЗВОЛИТЬ раскачку.

...Не только коммунисты, 
весь коллектив с большим 
нетерпением ждал отчета 
партко.ма о работе по руко
водству перестройкой. Если 
бы местные умельцы-раци
онализаторы придумали при
бор, регистрирующий уро
вень критики на различных 
совещаниях и собраниях, то 
на этом его наверняка бы 
зашкалило. Каждое выступ
ление — о наболевшем. О 
несделанном, непродуман
ном. Об издержках кадровой 
политики и острейшей жи
лищной проблеме. О пло
хом моральном климате в 
коллективе и невнимании к 
социальным вопросам, о сла
бой подготовке к работе в 
новых условиях хозяйствова
ния и отсутствия гласносци.

За всем этим — па,ртком. 
Его секретарь Ю. А. Тыщке- 
вич. И чем дальше шло об
суждение его доклада, тем 
яснее становилось; тут не 
просто недочеты. Ожида
лось, что хотя бы в отчете 
найдет отражение дальней
шая программа действий, 
основанная на повышении 
активности и боевитости 
партгрупп, цеховых органи
заций, каждого коммуниста. 
Но этого не случилось. Ма
ло того, в докладе явно не
доставало остроты и аргу
ментированности, детально
го разбора практики дея
тельности парткома, глубо
кого анализа причин неудач 
и срывов в работе. Секре
тарь ограничился констата
цией (|)акта, что пока ре
зультатов перестройки не 
видно. И чуть ли не в каж
дом предложении покаянные 
слова: не сумел, не смог, не 
о^)ганизовал, не проконтро
лировал... Тревожным и 
горьким было признание: 
лучшие люди коллектива не 
вступают в партию по при
чине, как они са.ми говорят, 
падения авторитета парт
организации авиапредприя
тия, недостойного поведения 
отдельных коммунистов.

Свое выступление Тышке
вич закончил просьбой об 
отставке.

В прениях по докладу 
первы.м взял слово секретарь 
партийного бюро наземных 
служб Н. Д. Шевелев. Он 
выразил озабоченность тем, 
что помощи цеховым партий
ным организациям почти ни
какой. Секретарь и коман
дир авиапредприятия, член 
парткома Е. И. Сергеев— 
редкие гости в трудовых 
коллективах. Низок уровень 
экономической учебы в под
разделениях. Всего два за
нятия провел со своими слу
шателями Ю. А. Тышкевич, 
ни одного — Г. М. Сараев. 
На кого же тогда равняться 
другим пропагандистам, ес
ли представители выборного 
органа тац пассивны?

Из поля зрения партийно
го ко.митета упущены кадро
вые вопросы. Нет системы в 
работе с резервом на выдви
жение. Низка исполнитель
ская дисциплина среди ин
женерно-технических работ
ников. почти все руководи
тели служб имеют взыска
ния. В коллективе есть слу
чаи попадания в медвытрез
витель и появления на рабо
чем месте в нетрезвом со
стоянии, И среди любителей 
х.мельчого, как ни при
скорбно. есть коммунисты,
А что партком? Давал ли он 
своевременную принципиаль
ную оценку этим тревожным 
явлениям? Был ли строгим 
спрос с виновных? Увы, и 
здесь упущения налицо.

Предложение Шевелева 
работу партийного комитета 
признать неудовлетворитель
ной зал встретил гулом одо
брения. Забегая вперед, 
скажу, за такую оценку 
проголосовало абсолютное 
большинство коммунистов.

— Взяв всю вину на себя 
и заговорив о переизбра
нии, вы, Юрий Анатолье
вич, сдались без боя,—обра
тился к Тышкевичу с трибу
ны собрания секретарь парт
бюро самолетного отряда 
А. С. Чарыев, —Не хватило 
мужества сказать правду в 
глаза. Партком—это 15 ком
мунистов. Хотя вы и упо
мянули поименно, кто из 
них за что отвечал, но раз
говор повели о работе вооб
ще, а не о вкладе конкрет
ных людей. Как они справи- 
лись с партийными поруче
ниями, чем помогли цехо
вым партийным организаци
ям, осталось неясным. Ко
мандир Е. И. Сергеев и его' 
заместитель по политико
воспитательной работе Г. М. 
Сараев вообще остались вне 
зоны критики. И другие чле
ны выборного органа, по 
мнению докладчика, были 
активны, вносили конструк
тивные предложения. Тогда 
непонятно, как же мы дошли 
до такой жизни, что куда 
ни кинь— всюду клин?

По мнению выступающе

го, командование подмяло 
под себя партком. Секре
тарь только и ждал указа
ний сверху. Но ведь время 
команд прошло, требуются 
самостоятельность, твор
чество, разумный риск. Все
го этого, к сожалению, в де
ятельности парткома не 
видно.

А. С. Чарыев нисколько 
не сгустил краски. В этом 
убеждало выступление стар
шего инженера С. К. Беля
ева о проблемах развития 
авиационио-технической ба
зы. Принято две программы 
ее обновления. Первая, 
включающая в себя все то, 
что коллектив обязался сде
лать собственными силами, 
уже выполнена. С реализа
цией второй вышла загвозд
ка. Руководители предприя
тия не проявили оператив
ности и настойчивости в ре
шении многих вопросов, ка
сающихся нового строитель
ства. А партийный комитет 
занял выжидательную пози
цию.

— Сумел ли партком 
сплотить вокруг себя цехо
вые партийные организации, 
стать координатором, дать 
верное направление их рабо
те?—задал вопрос и тут же 
ответил на него начальник 
отдела В. Л. Кузнецов, —К 
сожалению, нет. Более ста 
вопросов рассмотрено на 
30 заседаниях, но какие при
нимались решения, как вы
полнялись, для коммунис
тов, коллективов подразде
лений оставалось тайной. От
сутствие гласности усложня
ет контроль за выполнением 
намеченного, не позволяет 
сконцентрировать усилия 
парткома и общественных 
формирований на самых 
важных вопросах.

Сказанное предыдущим 
выступающим развил -на
чальник штаба самолетного 
отряда Г. П. Вовк. ■

— Одна из действенных 
форм гласности, — сказал 
он,—отчеты членов партко
ма о проделанной работе на 
собраниях цеховы}( партор
ганизаций. Но далеко не 
все отчитываются по той 
простой причине, что кое-ко
му и сказать-то нечего, как, 
например, председателю го
ловной группы народного 
контроля П. М. Кривошеи- 
ну. Глаза всем промозолила 
пришедшая в упадок мате
риальная база подсобного 
хозяйства. Птичник сгорел, 
в теплице крапива до потол- v 
ка, а овощехранилище пре
вратилось в водоем. Толь
ко ничего этого в упор не 
видят народные дозорные. 
Десятки тысяч рублей пуще
ны на ветер, и никто за это 
не ответил.

Немало критических за 
мечаний, предложений ком
мунистов и решений партко
ма осталось невыполненны
ми. Коммунисты разувери
лись в том, что их мнение 
что-то значит, что они могут 
реально влиять на положе
ние дел в своей парторгани
зации. И это доверие при- 
дагся сейчас восстанавли
вать. А как? Как добиться 
большей отдачи каждого чле
на парткома, секретаря це
ховой организации?

Собрание пришло к выво
ду, что без перестройки ра- 
^ т ы  самого ■ выборного ор-. 
гана изменить что-либо к 
лучшему будет очень труд
но. И обновило наполовину 
состав партийного комитета. 
Секретарем избрало замес
тителя командира вертолет
ного отряда по политической 
части Л, Б. Терентьева.

...Первое, что сделал об- 
нойленный партком^,—четко 
распределил обязанности 
между членами. Секретарь 
рассказал об этом в одном 
из вьгаусков радиогазеты, 
сделав конкретный шаг в 
расширении гласности. Со-' 
ставлен план работы на год. 
На заседании парткома рас
смотрен вопрос о работе с 
кадрами. Причем с участи
ем секретарей цеховых парт
организаций , которые проин- 
(}юрмировали, как выполня
ются решения январского 
(19в7 г.) Пленума ЦК
КПСС, Наметили, как будет 
организована учеба хозяй- 
(?твенных руководителей и 
актива общественных орга
низаций, стажировка кадро
вого резерва. Члены парт
кома отчитаютсй и на коми
тете, и в своих цеховых 
парторганизациях. В фев
ральской повестке партко
ма—программа социального 
развития коллектива.

Да, пока многое из сде
ланного — на «штабном» 
уровне. Но это совершенно 
необходимая работа. И ею, 
утверждает Л. Б. Терентьев, 
дело не ограничится. Не по
зволит ограничиться на
строй, заданный обсуждени
ем с^^чета.

Н. ГОЦУЦУРА,
наш соб. корр.

В РЛМКЛХ ДИСКУССИИ («Здравому смыслу вопреки», 6 января)

НЕ МОГУ согласиться 
с основными выводами 
статьи В. Рыбина. По 

его логике получается, что 
предприятию (а он, несом
ненно, представляет интере
сы сугубо производителя — 
ТНХК, хотя то и дело апел
лирует к потребителям) в 
ряде случаев выгоднее полу
чать продукцию отнюдь не 
высшего качества. Это, дес
кать, диктуется и новыми 
принципами хозяйствования 
— самоокупаемостью и са
мофинансированием.

По-мое.му, дело, совсем в 
другом. Когда мы говорим 
о проблеме повышения каче
ства продукции «вообще», то 
здесь противников не быва
ет и все единодушны. Пара
доксы начинаются на стадии 
действительного повышения 
качества непосредственно на 
предприятии, когда это тре
буется конкретно «от тебя».

Перевод народного хозяй
ства на принципы полного 
хозрасчета, безусловно, бу
дет объективно способство
вать повышению качества. 
Но надо также понимать, что 
это прюцесс не одного дня 
или года, поскольку перевод 
этот осуществляется в усло
виях реальных ограничений. 
Это индивидуальные норма
тивы и госзаказы, привязан
ные к контрольным цифрам 
текущей пятилетки, центра
лизованное материально-тех
ническое обеспечение и су
ществующая ныне система 
цен, часто не отражающая 
реальных затрат производ
ства. Поэтому, поскольку мы 
находимся одновременно в 
новых условиях и имеем де
ло с остатками старого хо
зяйственного механизма, 
то роль государственных ор
ганов в обеспечении контро
ля за повышением качества 
продукции будет, думается, 
возрастать еще больше.

Нефтехимический комбинат 
оснащен современными круп
нотоннажными производства
ми непрерывного действия, 
обладающими высоким тех
ническим уровнем. Специ
фика их такова, что чем бли
же к проектной производи
тельности агрегат загружен 
и чем стабильнее ведется 
технологический процесс, 
тем более он экономичен и 
тем выше качество выпускае
мой на нем продукции. При 
этом для обеспечения высо
кого качества ре требуется 
практически никаких допол
нительных операций и не
предусмотренных проектом 
затрат на производство.

Себестоимость продукции 
высшего, первого или второ
го, сорта одинакова на тако
го рода агрегатах. А вот 
прибыль — разная. Потери 
ее только заводом полипро
пилена с одной тонны про
дукта из-за снижения сорт
ности составляют от 50 до 
180 рублей.

Выпуск продукции низко
го сорта и тем более некон
диции — это всегда резуль
тат отклонений от оптималь
ного технологического режи
ма. Причинами в этом слу
чае могут быть: недорабо
танная технологическая доку
ментация, недостаточный 
уровень эксплуатации и 
культуры производства, сла
бая организация управления. 
Опыт работы завода поли
пропилена в декабре прю- 
шлого года убедительно по
казал, что самый высокий 
уровень выработки, достиг
нутый в этом месяце, одно
временно сопровождался и 
ростом выпуска продукции 
более высокого качества.

Не требуется никаких до
полнительных затрат и для 
получения формалина выс
шего качества. Весной прю- 
шлого года этот продукт был 
аттестован только на выс
шую категорию качества. И 
какие же «потери» понесло 
производство благодаря это
му? Оказалось, что по срав
нению с 1986 годом затраты 
на рубль товарной продук
ции были снижены на 86,1 
процента, а прибыль вырос
ла почти на 850 тысяч руб
лей.

Энер1:ия плюс 
настойчивость

Владимир Анатольевич 
Вязков—заместитель объе
диненной комсомольской ор
ганизации Среднего Васюга- 
на, преподаватель физкуль
туры средней школы.

Три года назад приехал он 
в этот поселок после окон
чания Томского педагогичес
кого института. И сейчас ре
зультат его работы уже за
метен: команды спортсменов 
Средневасюганской школы 
на многих соревнованиях 
занимают призовые места.

Много сил, времени, упор
ства нужно для того, чтобы 
привить ребятам любовь к 
спорту, добиться заметных 
достижений. Не меньше вни
мания к себе требует и об
щественная работа. Но Вла
димир — человек энергич
ный и настойчивый. Он уже 
доказал это. А потому ве
рится в успех всех его начи
наний.

Фото В. Тестова.
Каргасокский район.

Кстати, никаких дополни
тельных энергозатрат не 
требуется и производству 
метанола для того, чтобы 
довести содержание воды в 
продуете до 0,02 процента. 
А если какому-то потреби
телю нужно будет добавить 
воды в метанол, то он лег
ко сделает это у себя на ме
сте.

Таким образам, ТРЕБО
ВАНИЯ ГОСПРИЕМКИ, на
правленные на стабилиза
цию технологических процес
сов, улучшение качества тех
документации, ОБЪЕКТИВ
НО СОВПАДАЮТ С ЭКО
НОМИЧЕСКИМИ ИНТЕРЕ-

предприятию - изготовителю, 
А причина все та же — не
стабильность технологиче
ского процесса, низкий уро
вень техдокументации. Чем 

■ еще можно объяснить то об
стоятельство, что на произ
водстве полипропилена при 
очень высоком уровне соблю
дения установленных норм 
технологического режима 
(более 99 процентов!) вы
ход высшего сорта не пре
вышает 20—30 процентов?

До тех пор, пока требова
ния потребителя не стали 
обязательны для поставщи
ка (хотя это и оговорено в 
Законе о государственном

Ир отив 
своей же 
вы годы

Что касается аттестации 
продукции, то здесь дейст
вительно еще много нере
шенных проблем. Однако в 
любом случае скидки опто
вых цен на продукт, аттесто
ванный по первой категории, 
экономически вынуждают 
предприятие пересматривать 
свое отношение к его каче
ству. А поскольку на ТНХК 
при его современном уровне 
производства имеются все 
возможности для доведения 
продукции до уровня луч
ших мировых образцов без 
дополнительных материаль
ных затрат, то в этом слу
чае нет альтернативы.

Именно аттестация про
дукции позволила остро по
ставить вопрос Ъ нестабиль
ности технологического про
цесса производства полипро
пилена, сравнить реальные 
образцы нашей продукции с 
зарубежньтн, выяснить тре
бования потребителей.

Опять же не могу согла
ситься с тем, чтб ответствен
ность за слабую технологи
ческую документацию (а 
этот взгляд разделяет в 
своей статье «Отбросим лич
ные амбиции!..» и доцент 
ТГ'У А. Зе.мцов) лежит на

Соблю дая
интересы
каж дого

с 25 по 27 января на ТНХК ,проходила конференция 
потребителей полипропилена. По традиции делят их 
на две категории; «литейщиков» (тех, кто использует 
полипропилен для литья под давлением) и «волоион- 
щиков» (перерабатывающих сырье на пленку, нити и 
волокна). Если учесть, что представлены на совеща
нии были только последние (у «литейщиков» претен
зий к качеству полипроп»<пена нет), то вопрос о пред
взятости суждений попросту отпадает. Итак, слово 
требителям, так сказать, самым «привередливым».

по-

Л. В. КУРЕИНА, глав
ный технолог п/о «Хим- 
волокно», г. Каменск- 
Шахтинскнй:

— Если говорить о се
годняшнем дне, то претен
зий к томичам у нас прак
тически нет. Но скоро 
мы переходим на выпуск 
более «тонкой» продук
ции. А значит, и требова
ния к сырью повышают-

САМИ ПРЕДПРИЯТИЯ. 
Кажется, все очевидно. Ка
кова же тогда основа конф
ликтов с госприемкой?

На нашем самом «старом» 
производстве — полипрюии- 
лена, которое работает все
го 6 лет, в результате так 
«азываем10й «рахщонализа- 
ции» и упрощений постепен
но из технологий стали вы
падать отдельные элементы, 
расширяться пределы иор.м 
ведения технологического 
режима. Начали исчезать 
сложные системы автомати
ческого. регулирования и 
ко1нтроля, терятьсц опыт, 
приобретенный у иностран
ных специалистов в процес
се стажировки и пускона
ладки. Изменилось отноше
ние части инженерно - тех
нических работников в ре
зультате «вседозволенности».

Определенную роль сыгра
ло здесь и пракгичесни мо- 
Нэпольноз владение цроиз- 
водством полипропилена в 
стране. Постоянный неудов
летворенный спрос на по
липропилен, его острый де
фицит и неограниченный 
сбыт также споссюствовали и 
снижению требовательности 
к качеству не только со сто
роны производства, но и по
требителей, которые не хо
тели «портить отношения» с 
единственным поставщиком. 
Отсюда и практическое от
сутствие рекламаций на по
липропилен.

Вот и оказалось, что вновь 
повысить требования к уров
ню ведения технологическо
го процесса далеко не про
сто.

В этом случае появляется 
соблазнительная возмож
ность решить проблему ка
чества за счет корректиров
ки ГОСТа и технических 
условий, подогнать их пока
затели или содержание под 
реально получаемый продукт. 
При этом сознательно «за
бывается», что контрактные 
требования к качеству про
дукции, записанные в гаран
тийных обязательствах ино
фирмы при закупке произ
водства, превышают, как 
правило, требования сущест
вующих отечественных
ГОСТов. В защиту «интере
сов предприятия» выступа
ют даже некоторые отрасле
вые научно-исследователь
ские организации—разработ
чики ГОСТов.

Естественно, что такая по
зиция не может найти под
держки со стороны государ
ственной приемки. И мы 
имеем немало примеров, ког
да предприятие, формально 
уложившись в третовавие 
ГОСТа даже по высшему 
сорту, не удовлетворяет тре
бования потребителей.

Они несут убытки, вы
нуждены покупать сырье по 
импорту и не могут предъя
вить никаких претензий

Итак, довбльно четко обозкэчился глав- бина, невольно становится стражем Ъконо- 
ный воцрос днскуссня, начало которой по- мических нелепостей.
ложила статья В. Рыбина «Здравому 
смыслу вопреки». Автор ее, напомним,ут
верждал; и предцриятию-нзг^уовителю, и 
потребителю в новых условиях хозяйство
вания (самофинансирование 
емоеть, полный хозрасчет) нередко навя
зываются ложные цели в борьбе за ка
чество.

Иными словами, нередки ситуации, ко
гда тот, кто производит, затрачивает доиол-

А. Земцов в своей статье («Отбросим 
личные амбиции!..», 3 февраля) делает лю
бопытное заключение; в условиях админи
стративных методов управления в центре 
внимания контролирующих органов нахо- 
дится некто «средник потребитель», обра
зом и моделью которого и служат стандар
ты. И далее доцент кафедры организации 
и планирования промышленных предприя
тий ТГУ замечает: «Если запросы котре-

зателей-
ннтельные средства (что не выгодно ему!), бите.тя е т к л ^ н ^  о Т с т а н д а ^  пока- 
чтобы получить продукт высшего качества; 
а потребителю зачастую этот продукт, 
являющийся для него сырьем, со свойства
ми, заложенными высшей категорией, н 
не нужен (а поскольку дороже, то не выго-: 
ден и потребителю!). Госприемка же в 
этом случае, руководствуясь соблюде
ннем единых ГОСТов, по мнению В. Ры-

-тем хуже для него».
Реформа же в .экономике призывает как 

раз к обратному: требования потребите
ля -высший смысл деятельности каждого 
производственного коллектива. По.зтому мы 
решили предоставить сегодня слово н по
требителям томской продукции.

предприятии), ГОСТ являет
ся единственной защитой для 
потребителя. Поэтому уже
сточение требований ГОСТов, 
в том числе и разумных до
полнений к ним, является 
необходимым.

Да, в настоящее время мы 
часто сталкиваемся с пере
груженными стаидаргами. И 
здесь мы солидарны с 
В. Рыбиным. Непонятно 
только, почему же предприя
тие до сих пор не вышло ни 
с одним предложением по 
упрощению ГОСТов без 
ущерба для качества про
дукции? Ведь ПОД! лежачий 
камень вода не течет.

И еще.'Показатели качест
ва существуют объективно и 
не зависят от того, как их 
будут оценивать (измерят^) 
и будут ли вообще это де
лать. Ведь качество форми
руется в процессе создания 
продукции. Поэтому задача 
производства — обеспечить 
заданные качественные по
казатели, чтобы потребитель 
получил то, что ожидал. 
Значит, если технологиче
ский процесс. организован 
правильно и ведется стабиль
но, в жестких рамках огра
ничений, то проблема боль
шого количества показате
лей не существует, посколь
ку вое показатели гаранти
руются самой технологией. 
В этом случае бывает, как 
правила, достаточно опера
тивного контроля за ходом 
процесса, а определение 
большинства показателей ка
чества в готовом продукте 
переводится в разряд пери
одических испытаний с ра
зумной частотой.

Именно так организован 
контроль качества в произ
водстве метанола, претензий 
к которому по существу не 
было с начала пуска. Ес
тественно, что при такой си
стеме большое место долж
но быть уделено автомати
ческим средствам контроля 
за ходом технологического 
процесса. То есть проблема 
выполнения большого коли
чества анализов стоит толь
ко перед слабо организован
ным производством.

отраслевых институтах. Счи
тать так — значит в чистом 
виде проявлять иждивенче-, 
ство. Отраслевую науку, без
условно, необходимо привле
кать. Именно привлекать. Но 
никакой приезжий специа 
лист не может знать до тон
костей особенностей конк
ретного производства. И 
здесь совершенно не чувст 
вуется влияния центральной 
лаборатории объединения.

И, наконец, по поводу за 
ключения прямых догово 
ров, которые допускали бы 
по желанию потрёбителя от 
шюненйя от ГОСТа в сторо
ну повышения или пониже
ния качества. Если говорить 
о повышении требований, то 
это предусмотрено хозяйст
венной пракги|к1ой. 'Покаш' 
тели качества, в особых ус
ловиях поставки, закрепля
ются в договоре. То же пре
дусматривается и для нешн- 
диционной продукции, с той 
лишь разницей, что она не 
может быть включена в вы
полнение плана. Так, может 
быть, не стоит выпускать 
такую продукцию, ведь за
траты на нее не меньше, чем 
на стандартную? А свобод
ного рынка для нашей про
дукции не существует.

Словом, подчеркиваю: 
ГОСПРИЕМКА СТОИТ НА 
СТРАЖЕ ФИНАНСОВЫХ 
ИНТЕРЕСОВ ПРОИЗВОДИ
ТЕЛЯ. А из статьи В. Рыби
на получается, что наобо- 
рот. Да еще и интересы по
требителя, мол, не учитыва
ются.

Закон о государственном 
предприятии п^доставляет 
большую самостоятельность 
и одновремевно повышает 
ответственность трудовых 
коллективов перед государст
вом. Поэтому нужно искать 
не способы борьбы с тос- 
приемкой, а искать и нахо
дить способы совместной ра
боты с ней. Это в полной ме
ре относится и к самой гос- 
приемке.

В. РОЖКОВ, 
руководитель гбсприем- 
кн ТНХК, кандидат тех

нических наук.

ся. с  другой стороны — 
наши трёбования совсем 
не нужны «литейщикам». 
ГОСТ же между тем на 
полипропилен один. На
до исходить из конкрет
ных целей; для кого изго
тавливается'  та или иная 
партия полипропилена. А 
состветственно сделать и 
более гибкие стандарты.

В. Г. ГЕОРГАДЗЕ, за
меститель начальника про- 
изнодствц, г. Рустави:

— Мы из томского по
липропилена выпускаем 
сеновязальны'й шпагат. 
Требования к сырью хоть 
и выше, чем у «литей
щиков», но, сами пони
маете, не столь высоки, 
как для производства пле
нок. Нас сегодняшнее сы
рье вполне устраивает. И 
если кому нужен поли
пропилен более высокого 
качества (а значит, и бо
лее дорогой), то не нам. 
Зачем же нам дополни
тельные 'затраты?

Т. В. ФРАНЦУЗОВА, 
заместитель начальника 
ОТК Московского нефте
перерабатывающего заво
да:

— Наше предприятие 
вьгступает одновременной 
производителем, и потре
бителем полипропилена 
(получаем из Томска). С 
этих позиций я и хотела 
бы посмотреть на сущест
во проблемы качества. 
Нельзя под один ГОСТ 
подгонять продукт, кото
рый вдет для 1ШЗНЫХ це
лей, Порой действитель

но с этим «прокрустовым 
ложем» до нелепостей до
ходит. Заложили, напри
мер, нам в стандарт про
изводить полипропилен 
^ззольный. Зачем? Если 
при дальнейшей перера
ботке мы этот полипро
пилен красим, то есть до
бавляем по сути ту же 
золу и сажу.

Если есть потребители, 
у которых особые требо
вания к сырью, их на
до выделить. Логичнее 
(поскольку экономичнее!) 
руководствоваться догово
ром между поставщиком 
и потребителем, их инте
ресами. И ГОСТ должен 
служить интересам, а не 
наоборот.

Ю. Д. ИВАНОВ, техно
лог, т,- Курск:

— Поскольку мы бе
рем от томичей не волок
нообразующий полимер (а 
используем его для про
изводства волокна), есте
ственно, глупо предъяв
лять какие-либо требова
ния. Но, с другой сторо
ны, томичи могут произ
водить нужное «ам сы
рье', а хирурги страны в 
наших тончайших нитях 
остро нуждаются.

гВполне понимаю томи
чей: с их крупнотоннаж
ным производством во
зиться с пятью тоннами для 
нас — резона нет. Ведь 
нам не просто полипропи
лен нужен; эти -пять тонн 
необходимо «ловить» но 
нужным нам параметрам. 
Значит, дополнитель
ные трудозатраты. В ус
ловиях хозрасчета — не
выгодно. Однако мы гото
вы за такой полипропи
лен платить дороже. В 
этом случае будут соблю
дены интересы каждого. 
ГОСТ же, увы, этого не 
йозволяетг. Значит, ца 
спецмарки нужны свои 
технические условия.

Г. Л. ЛИСТОВА, заве
дующая межотраслевой 
лабораторией стандарти
зации химической про
дукции:

— По-мсему, тут все 
ЯСНО! нужен вам продукт 
с дополнительными свой- 
CTBiaMH по качеству — 
плати за эти свойства; 
если вас удовлетворяет, 
получаемый продукт, то 
почему вы должны нести 
дополнительные затраты?

И надо-то в этой связи, 
по-моему, сделать всего 
ничето — внести в ГОСТ 
одну строку; «Допуска
ется поставка продукции 
в соответствии с требова
ниями договорной доку
ментации». -В противном 
случае теряется и смысл 
прямых договоров. Гос
приемка руков1одствуется 
не ими, а ГОСТом.

Думается, есть смысл сегодня привести и результа
ты аннеты, что была (разослана 40 потребителям поли
пропилена. 32 ответа пришло от «литейщиков», 4 — от 
«волоионщннов». 24 потребителя на вопрос; «Учитывая 
разницу в цене, устраивает ли ваше предприятие по
липропилен 1 .сорта, иДи вам нужен высший сорт?» — 
ответили; «Устраивает I сорт».

)1асколько влияет на переработку полипропилена (то 
есть насколько он технологичен) такой показатель, как 
размер гранул? — 17 потребителей ответили; влияет, 12; 
не влияет, 7; удовлетворяют сегодняшние размеры.

И еще один любопытный штрих, говорящий за то, 
что нет у нас «среднего потребителя». По всем 10 пока
зателям проводят входной контроль томской продукции 
лишь 3 потребителя. 18 — проводят частичный (их ин
тересует 3—4 показателя), 15 потребителей удовлетво
ряет визуальный контроль (то есть только наличие па
спорта).

После критики--------------

««ТОРМОЗ 
НА ТРИММЕРЕ»

Под таким заголовком 
газета опубликовала 26 
декабря минувшего года 
критическую заметку о 
замедленных темпах со
оружения триммерной ус
тановки на Асиновском 
ЛП'К. Речь шла, в част
ности, о слабом матери
ально-техническом ббес- 
печении стройки. Редак
ция получила ответ за 
подписью заместителя на
чальника «Томлеспрома» 
В. П. Стрельцова. Он со
общает, что корреспонден
ция обсуждена специалис
тами объединения. «Фак
ты, изложенные в газете, 
имели место. Составлен и 
принят к исполнению пу
сковой комплекс. Служба 
материально • техническо
го снабжения объединения 
намечает решить все во
просы, касающиеся обес
печения пускового ком
плекса».

Дело, казалось бы, по
двинулось, и в скором

времени надо ждать вво
да в эксплуатацию уста
новки для производства 
особо качественных пило
материалов. Сднако, на
поминаем, первоначально 
намечено было задейство
вать ее в декабре. Теперь 
же следует; «Запуск 
экспортного участка пла
нируется в первой поло
вине мая».

К чему потребовалось 
так затягивать строитель
ство? Уж больно похоже 
все это на бюрократичес
кую уловку. По существу 
журналисты имеют дело с 
отпиской.

Редакция ждет от объ
единения конкретный и 
обоснованный ответ по по
воду публикации «Тор
моз на триммере». Чита
телям требуется инфор
мация не о бумажных ме
рах, а о том, что пред- - 
принимается для ускоре
ния ввода не последнего 
по важности объекта от
расли.

Горячие 
обеды — 

на стройки
в микрорайоне строите- ‘ 

лей по ул. Алтайской есть 
столовая заправочная.
Ежедневно здесь готовят 
почти 600 обедов и в специ
альных контейнерах отправ
ляют на стройплощадки.

Сейчас столовая обслужи
вает двадцать три объекта 
«Томскпромстроя» и «Томск- 
жилстроя», доставляются го
рячие обеды и строителям 
поселка Светлого.

По просьбам молодых се
мей микрорайона строите
лей при заправоч1ной стала 
работать домовая кухня. Те
перь строители покупают 
здесь тесто, овощные и мяс
ные полуфабрикаты, молоч
ные продукты, а ребятишки 
— мороженое. В цередине 
дня в домовой кухне можно 
и хорошо пообедать.

Недавно работники «Томск- 
жилстроя» хорошо отремон
тировали столовую. Уста
новлены и дополнительные 
мощности: электроко'тел,
взбивальная машина в кон
дитерском цехе, жарочный 
шкаф.

В. ЛЕБЕДЕВ.
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Хлеб—всему голова- Трезвость— норма жизни

Не надо быть 
добренькими

Обеспечить стрежевчан мягким и вкус
ным хлебом старается бригада пекарей 
Стрежевского хлебозавода, возглавляемая 
Л. А. Тепловой. Людмила Адамовна суме
ла так |Оргаиизовать труд н расставить лю

дей, что в поллективе заметно улучшилась 
дисциплина производства, поднялась про
изводительность труда.

Фото Н. Лесникова.
г. Стрежевой.

Только что закончилась 
телепередача, в которой 
показывали детей алкого
ликов, детей-уродов. При 
живых отце и матери де
ти живут в интернате!
Это хорошо, что наше
•государ^ство за|ботагся о 
них. Но ведь нельзя же 
родителям этих детей да- 
)вать побла!жк1у! Я счи
таю, что таких родителей 
надо в 'обязательном и 
принудительном порядке 
оа1ста1влять работать и 
|ВЫсчиты|вать деньги из 
их зарплаты на содер
жание своих же детей.
Отстраняя их от воспита
ния и содержания детей, 
мы тем самым создаем 
им благоприятН'Ые усло
вия для пьянства и раз
врата.

Плохо то, что сейчас 
Б naicnopre не ставится 
отметка, работает чело
век или нет. Нужно боль

ше проводить проверок в 
очередях у MaraanHOiB, 
торгующих вином. Не
редко люди занимают 
очередь с И  — 12 ча
сов дня. Если- nocyie про
верки выяснится, что они 
нигде не работают, тона- 
до их привлекать к от
ветственности как туне
ядцев. Может быть, это 
заставап их задуматься, 
прежде чем идти искать 
вьшивку. Не могу по
нять, где такие люди 
деньги берут, чтобы вы
пивать каждый день.

Я одна в1СУопитываю 
двух детей, у меня на 
иж дивении восьмидесяти- 
летняя м ать. В сво^дное 
от 'ООНОВ1НОЙ рлботы вре
мя, вечерам и хожу мыть 
полы и не считаю, что 
это стыдно. Пить и быть 
тунеядцем — вот это 
дв'01Йной позор!

3. ФИЛАТОВА.
г. Томск.

На острие пера-

КОТЛОВАН ПОД ОХРАНОЙ
у  сторожа спрашивают:
— Ты что охраняешь?
— СЧБ.
— А что это такое? '

■ — Склад чугунных болва
нок: каждая — 500 кило
граммов.

— Так их никто не возь
мет!

.— Я знаю, что никто не 
возьмет, но приказано охра
нять.

Нечто подобное происходит 
в объединении «Сибэлектро- 
мотор». Примерно шесть лет 
назад по уш. Елизаровых, 48, 
выкопали котлован под стро
ительство, затем забили 
сваи. И бросили. Весной и 
осенью котлован затопляет 
водой на радость детям: они 
плавают на плотах. Затем 
сформировали бригаду во 
главе с бригадиром Д. М. 
Ложкиным, слесари  завода 
« Электрсцентролит».

— На этом объекте рабо
ты -не ведутся, — сказали 
нам в оксе. — Впрочем, об
ратитесь к Ложкину. Он все 
знает.

Д. М. Ложкин ответил:

— В начале лета 1986 го
да сформировалась бригада 
из 14 человек и приступила 
к работе. Затем поступило 
указание: прекратить. Сно
ва начали работать в сен
тябре прошлого года. Но 
опять 'указание: прекратить 
в связи с изменением про
екта!

Сейчас планируется пост
роить жилой 86-квартирный 
Д'ЭМ. Пока что сторож охра
няет котлован, засыпанный 
снегом. Спрашивается, за
чем здесь сторож? ]^ятся, 
что злоумышленники выта
щат из котлована сваи, ко
торые забиты могучей "тех
никой?

Заместитель генерального 
директора объединения по 
кадрам Усачев пожимает 
плечами: .

— Откуда я знаю, что и 
где строится!

А хотелось бы, чтобы Уса
чев знал, где и как исполь
зуются кадры. В объедине
нии, как видно, еще не на
учились считать деньги.

И. БЫЧИХИН.

ЗА РУБЕЖОМ
ИНФОРМАЦИЯ

Объединение
«Сибкабель»

в подарок 
партийной 

конференции

Бригада ком'муниста 
Н. Н'. Мащенко из цеха 
шахтных кабелей, прини
мая социалистические, 
обязательства на год, ре
шила план первого полу
годия выполнить к дню 
открытия XIX Всесоюз
ной партконференции 
Здесь рассчитывают на 
внутренние резервы: бу
дут сокращать время на 
заправках агрегата № 5 
обеспечивать четкий ре
жим в течение всей сме
ны.

В прошлом месяце бри
гада опрессовщиков Н. Н. 
Мащенко не раз завоевы- 

I вала призовые места в 
соревновании, выполняла 
сменное задание на 138 
процентов.

Почин поддержали кол
лективы Н. С. Краева и 
А. Г. Рукавишникова из 
этого же цеха.

Учатся 
секретари

Очередной «день секре
тарей» первичных парт
организаций в отличие от 
предыдущих прошел не в 
кабинете парткома, а в 
эмальцехе. Его начальник 
Н. М. Харламова расска
зала, как идет техничес
кое перевооружение, по
знакомила с задачами, 
стоящими перед. эмали
ровщиками. Затем в 
ЦОПРе секретари -обме
нивались опытом работы.

Секретарь партийного 
бюро эмальцеха норми
ровщик Л. Ф. Савченко 
рассказала,, как им уда
лось стать политическим 
ядром в коллективе. За
бота о человеке в этом 
цехе стала нормой жизни.

По общему мнению се
кретарей, февральская 
учеба многое дала им по 
ведению внутрипартийной 
работы на местах. Это 
мнение выразил начина
ющий секретарь партбю
ро цеха № 6 механик 
Б. П. Подкопаев.

Перяая встреча

Многотиражная газета 
«Томский кабельщик» 
провела встречу с рабочи
ми волочильного цеха 
№ 1. Начала ее секре
тарь партбюро Н. Е Куз
нецова. Она одобрила на
чатый многотиражной га
зетой разговор о роли 
мастера на производстве.

Слесарь В. Н. Явшев 
хотел бы видеть поболь
ше материалов о разви
тии ремонтно-механичес
кой службы объединения, 
о ее людях. Волочильщи
ка Н. И, Резник просила 
продолжить знакомство с 
лучшими рабочими и спе
циалистами предприятия.

В течение года разго
вор о газете, ее задачах 
на современном этапе бу
дет проведен во всех 
крупных цехах объедине
ния.

Т. ШВЕЦОВА.

ЧЕМУ И КАК УЧАТ В СПТУ?
в отличие от большинства прошедших отчетов с «прямых линий», когда груп

пировались вопросы к кому-либо из отвечающих, сегодня мы объединили во
просы по темам. Напоминаем, что отвечали нашим читателям В. С. Сизов — 
начальник областного управления профтехобразования, его заместитель Б. Б. 
Попко, начальник отдела учебно-воспитательной работы Н. А. Приходько, мастер 
СПТУ № 11 «Агропромстроя» Н. В. Лиханова, мама учащегося СПТУ № 6 
Г. А. Гаврилова, учащийся СПТУ № 7 (с. Мельникове) С. Семенов, учащаяся 
СПТУ № 13 (г. Томска) Неллн Цалко.

Большая группа вопросов, как и ожидалось, была по поводу самого фак
та поступления и обучения в СПТУ.

«ЗА» И «ПРОТИВ»
— Мае Виктора Сергееви

ча Сизова. Я рюдитель- 
ница учащегося СПТУ № 6 
Людмила Михайловна, а фа
милию называть не буду. 
Зопрзсов нет!. Хочу поде!- 
литься своими вцечатления- 
ми об училище. Первое — 
это дисциплина, вернее, ее 
отсутствие. Воровство, не
цензурщина', дети прогули
вают целыми днями. Мне 
страшно, что будет с моим 
сыном за три года. И по 
одежде. Вместо 46-го размера 
выдали 56-й. Зачем? Ведь все 
равно это никому не нуж
но — не наденешь, только 
выброс'ишь. Ребята смеются,' 
я видела, пинают шапки. 
Это же выброшенные на 
ветер .государственные день
ги! Да и воспитание какое!

— Откровенно говоря, вы 
нас озадачили. Мы счита
ли, что в СПТУ № 6 дела 
обстоят по меньшей мере 
удовлетворительно. Хорошо, 
что позврнили. По (Обмунди
рованию окажу, что уже с 
этого года все наши уча
щиеся переходят на новое 
обмундирование. Модное, 
красивое.

— Да, я уже видела 
пальто, действительно доб
ротное.

•— По размерам — раз
беремся.

~  А по питанию?! Мой 
сын не ест в училище — 
не нравится! Может, помочь 
надо, с продуктами или еще 
что... Знаете, я  была на об
щем городском собрании 
желающих поступить в СПТУ 
и их родителей. Мой сын с 
таким больш'им желанием ■ 
пошел в СПТУ № 6, и я его 
'Поддержала, А сейчас ду
маю, как быть: если в этом 
хваленом училище так, то 
как же в других С П ^ ?

— Мы всегда считали 
СПТУ № 6 благополучным. 
Сейчас обратим самое серь
езное на него' внимание, при
мем меры.

— Спасибо вам заранее,
¥ ¥ *

— Здравсгвуйгге, я звоню 
из Новосибирска, Прошу от
ветить мне маму учащегося 
ОПТУ № 6 Гаврилова.

— Слушаю вас. Что ин
тересует Новосибирск?

— 'В общем-то я томичка 
— Галина Полев. • Окончи
ла педагогический, теперь 
получ|аю второе образоваг 
ние — медицинское. Была 
у родаых в Томске, увиде
ла газету с объявлением о 
«прямой линии», решила по
звонить. У меня несколько 
в'опросов, потому что я про
вожу социологическое иссле
дование.

— Пожалуйста.
— Кто вы по профессии?
— Контролер ОГК в Том

ском объединении «Полюс»,
— Какую школу кончил 

В'аш сын, сколько классов, 
какую теперь получает спе
циальность?

— Восемь классов трид
цать второй школы, буду
щая специальность — ре- 
!гулировщнк-наст,р|ойщик par 
диоэлектронной аппаратуры.

— Кто ему посоветовал 
пойти в СПТУ?

— У нас с ним достаточ
но Демократичные отноше
ния, я хотела, чтоб (Он сам 
выбрал. В середине года 
сын подал заявление.

— Бывает, что в школах 
им .тастойчиво советуют... ■

— Да, им с начала !года 
без конца твердили; «Вы

достойны только СПТУ».
— Вы довольны, что сын 

1В профтехучилище? Часто 
ли бываете там?

— Довольна. И он ие 
шалеет. А часто ли? Я пред
седатель родительского коми
тета СПТУ...

— Спасибо. У меня боль
ше нет вопросов.

. *  *  *

— Вера Афанасьевна 
Шевчук звонит. У меяй 
вопрос к Сергею Семенову. 
Не жалеешь, что пошел в 
училище?

— Нет, потому что полу
чу и среднее образавание, 
и профессию — тракторист- 
машинист широкого профи
ля-............ * * *

— Здравствуйте. Это Афо
нина Ольга Емельяновна. Я 
бабушка учащегося СПТУ 
№ 11. Хочу поговорить с ма
стером Лих'ановой.

— Слушаю вас.
— Надежда. Васильевна, 

мы с 'мужем очень доволь
ны, как учат нашего внука 
Сергея. Просим вас. передать 
|бла'Годарн)ость его мастеру 
Татьяне Алексеевне.

— Сейчас в этой группе 
другой 1мастер, во рщпу 
'благодарность я передам 
Татьяне Алексеевне. А как 
успехи у Сережи?

— Первый курс закончил 
на «отлично», а сейчас что- 
то четверок нахватал, мы 
уже беспокоимся.

— Но сейчас и предметы 
пошли сложнее...

* * *
— Алло, Виктор Серге- 

'ввич Сизов? Здравствуйте! 
Говор'Ит Жданов Алексей 
Александрович. Сам я в 
1953 году закончил второе 
ремесленное училище по 
профессии электрослесаря. 
Сейчас работаю в Чулым
ском леспромхозе. Здесь есть 
свой филиал СПТУ, где обу
чают профессии электросле
саря. Хочется задать вопрос; 
каких же мы выпускаем 
специалистов, если нет ни 
верстаков, ни зубил, ничего?

— Вы хотите сказать, что 
П'О сути у вас нет слесар
ной мастерской?

— Да, именно это.
— Спасибо оа звонок, 

БОзь.мем под контролы. В 
Нарте будет слесарная, тем 
более что проблем с комп
лектованием мастерских это
го профиля нет. Оборуду
ем в ближайшее время.

— Виктор Сергеевич, го
ворит Мурсалймова Мария 
Станиславовна. Мой сын по 
окончания СПТУ № 34 на
правлен на обучение во Вл'а- 
дивостококий индустриаль
ный техникум. Хочется уз
нать, какую заботу прояв
ляет СПТУ о своих выпуск
никах, в частности, о тех, кто 
учится в техникумах, кото- 

• рые готовят кадры масте
ров для самих же . СПТУ. 
Еще хочется чисто по-чело
вечески посоветоваться: 
продолжать ли учебу сыну 
после армии, возвращаться 
ли в техникум? Тяжело ему 
там, стипендия маленькая, 
питание плохое.,. А у нас 
ч(ЕТверо детей. Помотать, 
знаете ли, трудно...

— Видите ли, Мария Ста
ниславовна, мне кажется, 
вашему сыну разумнее все
го будет продолжить учебу 
в техникуме, ведь уже тре
тий курс! да? А к сыну ва
шему такое предложение. 
Пусть он. когда огслужит, 
придет к нам в управле
ние. Обязательно ре
шим вопрос о предоставле-

iita . матерпальнои Г!гл-iim;, 
t даИов ре м е н п о 1\ ) пособия

сйстемахиЦёского. Воз- 
•̂oжe î -вариант, ц продол- 

;|,еш1я учебы ив ''базовой 
I редфиятин. дХорошо?

Сиасиоо вам большое. 
Д -j Г1.я,;а:Ш )= '

— Пр-.!г-:;-.п'1с Взрпса i;o- 
рЙОовйча Попко. • - -

Слушаю.
Сьажиф,' ’пожалуйста, 

I "к^йом 'училище. можно 
иолуцить специальность ,чу- 
доЙчН«ка'--.'(',;е.- Ы.4..0'
■ •- У нас' в' Томск? нель

зя получить эту професс'що. 
I! областных Г1ТУ пт)вя.т

то звонки были, но когда 
ребята брали телефонную 
трубку, то на другом конце 
провода слышно было лишь 
чье-то дыхание и... молча
ние. Будто кто-то проверял 
— не обманывает ли ин
формация в 'Газете. Были 
ли это родители, ребята из 
школ или ребята из ПТУ? В 
любом случае молчание это 
достаточно краоноречив'О. 
«Школьники и их родите
ли, — делилась наблюдени
ями мастер Надежда Василь
евна Лиханова, — в начале 

^дода пропускают мимо, ушей 
всю нашу агитацию, а вот 
в ' марте-апреле, поближе к 
концу заиятш! — миллион 
вопросов»,

(Так, мо'ж'ет, Тнаат повторить 
«прямую .Штю» с учащи
мися СПТУ в айре.1е")

Что же касается 'ребят из 
СПТУ... В перерыйе между 
/звонками Н'Зллн рассказтл- 
вала, что и на, соб'ранйя.ч» в 

.(5'ч«лйще призывы - обра,- 
щагься с записками (о воп
росах с места и говорить 
нечего) к выступающим по
висают- к воздухе. Хотя на

Ш , прОведецную ь 
АУЛ^-’г^^фигуриро- 
на,-1 вопрос: «Справедливо ли

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ
— Борис Борисович, ска- 

жите, пожалуйста, кого го- 
т овяф' щ! С1ТТ> Л- ,](Г>

-Д ."Здесь обучают разным 
'1 |роф'вссиям> авт:)слвгар!Я, si 
а втокраиовщнка, 1нтукат,у.ра- 
маляра, художника-оформи- 
тедя,.,

ЕРт-аот. я и .хочу быть 
художником...

— Ну., что же, успеха 
вам при поступлении.

* * if »
— Здравствуйте, .это кто 

у телефона? . ■
— Сизов аас,сл.УШЙ€т.
— Сазонов,!' Ольга, учусь 

на первом курсе СПТУ 13, 
Хочу спросить; мол:но ли по
ступить после 01.1' 'м '.ч;.!. 
СПТУ в вуз?

— Оля, у нас есть пра
вило; десять процентов 
окончивших СПТУ с хоро
шими оценками могут сра
зу же после обучения в 
профтехучилище поступить в 
высшее учебное заведение’.

* * ♦
— Алло, это Чернов Ар

кадий, восьмой класс. Где 
можно учиться на мастера 
холодильных установок?

— К сожалению, Аркадий, ■ 
в СПТУ области нет такой 
профессии. Но можно обра
титься в областное управ
ление бытов'ого обслужив1а- 
ния. Там тебя направят в 
учебный ко.мби.нат, где ты 
приобретешь понравившуюся 
специальность.

* ★  *
— Я учащаяся СПТУ

№ 13 Швалева Марина. За- 
)канчиваю тре|гий курс по 
специальности портной
.В1е|рран€)й женской одежды. 
Очень хочу быть закройщи
ком. Могу ли я поступить В 
УПК?

— Да, конечно. Обратись 
прямо В своем училище к 
рал^естителю директора по 
учебно-прсЛгаводственной ра
боте Тереховой, она подска
жет тебе ад'рес.

— А еще я хочу узнать 
о другом. Моя сестра учится в 
СПТУ № 42. Хочет уйти: 
разочаровалась в проффсии 
аппаратчика. Как быть?

— Во-первых, пусть она 
решит, какая профессия ей 
ближе. А потом пусть при
дет в управление к началь
нику планово-экономического 
отдела Семеновой, здесь ре
шится вопрос о переводе ее
в другое училище.# ♦ «

Как видите, звонков от 
ребят было немало. Но 
большинство их они адре
совали руководителям, а вот 
своим сверстника.ч, учащим
ся СП'ГУ Cepix-K) ,и Нелли, 
они звонили редко. Вообще-

обращаются с валят масте
ра?»-- ответили почти все. Но 
анонимно, Проблем у уча
щихся CIl.T'i' .много: и 'ци- 
тшйе. и самоуцравление, п 
быт общежитий, и решит), 
их без участия самих ре
бят нельзя.

Кроме родителей, бабуше;: 
и дедушек учащихся, учеш)- 
йов школ, зеони.ш и

ДРУГИЕ
ЗАИНТЕРЕСОВАННЫЕ

ЛИЦА
— Здравствуйте, Лебедев 

Игорь Яковлевич. Борис Бо
рисович?

— Да, Попко вас слуша
ет.

— Я хУдожник-керамист. 
Как-то давно обращался в 
(управление профтехо6равю(- 
вания . по поводу создания 
мастерской керамики. Хоте
лось бы организовать изго
товление гипсовой плитки, 
посуды, предметов для 
ванн. Но тогда меня «от
футболили».

— У нас уже намечено 
создание двух кооперативов. 
Так что как раз нужны 
специалисты для хозрфчет- 
ного объединения. А посему 
приходите 'Прямо ко 'Мне, 
обсудим создание такого 
объединения, если есть же
лание.

— У меня такое желание 
есть. Обязательно зайду. До 
встречи!

— Алло, «прямая линия»? 
•Звонит |Копылова Татьяна, 
бывтпий участник ансамбля 
«Оибиринна». Меня инте)- 
ресует; как влияет управле
ние профтехобразования на 
развитие культурного тв'орче- 
ства учащихся ОПТУ и на 
повышение авторитета ан- 
са.мбля «Сибиринка»? И вто
рой вопрос: будет ли когда 
•построен новый Дом культу
ры профтехобразования?

— Отвечает Сизов. Татья
на, давайте начнем со вто- 
рюго вопроса. В ближайшие 
пять лег строительство ДК 
не будет вестись за неиме
нием средств на это. Сейчас 
делается ремонт старО'ГО по
мещения. Так что если вы 
через месяц заглянете туда 
в гости, то. думается, и не 
узнаете Дома культуры. Что

касается авторитета «Сиби- 
ринки», то мы уже по'чувст- 
вовали, что творческий рост 
ансамбля в последнее .время 
затормозился, несмотря на 
частые гастроли даже за пре
делами страны. Ну что же, 
'попробуем с'обра|гь коллевг- 
тив, обсудить его проблемы.

— А у меня предложение! 
Давайте строить Дом куль
туры хозспособом. Или да
же объявим народную строй- ■ 
ку.

— Дело в том, что основ
ные трудности — со строй
материалами. Их для этой 
цели нет.

— И еще предложение! 
Может быть, создадим учеб
ный кооператив'? Я могу по
мочь как ^ботник торговля.

— У нас уже создан коо
ператив в строительном 
е п т у  № 20. в  дПТУ№ 39 
будет кооператив по изго-’ 
товлению кондитерских изде
лий. Так что приглашаем вас 
участвовать в этих делах.

— И молодежное ателье 
тоже уже ^(авно пора созда
вать. ,

— Да, оно создается. Кста
ти, среди учащихся СПТУ 
№ 13 объявлен конкурс на 
вакантные должности ра
ботников ателье.

— Спасибо вам большое 
за разговор. Желаю здоровья 
и успехов,

* it *
— Будьте добры, Сизова. 

Вас приветствует Усачев, за- 
.меститель директора произ
водственного объединения 
«Сибэлектром)отор». Помош- 
те разрешить наш конфликт. 
Ребята из группы , одного
дичников жалуются; дес
кать, в школе изучали об
ществоведение и сейчас им 
снова то же самое препода
ют. И сам педагог нервнича
ет.

Обязательно разберем
ся.

— И вопрос по оплате на
ших заводских мастеров. 
Почему им, как преподава
телям спецдисциплины, за
платили за час по 1 рублю 
30 копеек, а не 2 рубля 40 
копеек, как обещали. Спе
циалисты — инженеры с 
высшим образованием—зна
чительно потеряли в зарпла
те.

— Это неправильно. Пусть 
мастера пишут зая'влеяие на 
мое имя. Ошибку испржвим.

деятельности для сотрудни
ков вузов.* ♦ ★

— Алло, это организатор 
.внеклассной работы из две
надцатой школы Нина Ни
колаевна Пушкина. Мне бы 
Надежду Васильевну Лиха
нову, мастера ОПТУ № 11.

— Слушаю.
— Надежда Васильевна, я 

О'брщдовалась, 4TiO вы на 
«прямой линии». Хочу спро
сить про наших родненьких... 
Как там . Ринат, Сережа, 
Алеша, как у Тани дела?

— С Ринатом пришлось 
много работать, но он обе
щал, что полов.ина оценок бу
дет хороших. Сережа изме
нился, нет уже того высоко
мерия. я думаю, ему твер
дой руки не хватало, а па
рень он неплохой. Алеша то
же изменился. Вы же пом
ните: как попросят его в 
чем-нибудь поучаствовать, 
так сразу находит причину 
увильнуть или справку об 
освобождении приносит. Мы 
его назначили ответствен
ным за художественн5то са
модеятельность, он и тут 
справку принес. Но ничего, 
потом заинтересовался, в 
итоге первое место мы заня
ли.

— А Терентьев?
— Терентьева воспитыва

ем вместе с тренером по во
лейболу. Он ведь мальчиш
ка добрый, хороший, но тер
пения хватает на три-четыре 
дня.

— А Таня вступила в ком
сомол?

— Приняли на собрании, 
теперь пойдет в райком...

Прервем на этой фразе 
еще долго продолжа'вшийся 
диалог. Нас он обрадовал и 
огорчил одновременно. При
ятно, что был такой звонок, 
грустно, что «о своих род
неньких» спросили только из 
одной школы.

и, HAK0HEII, 
о РЕЗУЛЬТАТАХ

— Здравствуйте, Борис 
Борисович. Вас беспокоит 
сотрудница ТПИ. Мы шефст
вуем над училищами обла
сти, Вернее, было принято 
такое решение. Я вхожу в 
шефскую комиссию, не знаю,' 
как строить свою 'работу. 
Как вы считаете, нужно ли 
шефство вузов над СПТУ, 
какие 'Использовались всегда 
формы этого ш е(^ва?

— Последние пять лет 
СПТУ не ощущает по сути 
этой шефской помощи. Рань
ше, давным-давно, была по
мощь по организации вне
классных мероприятий. 
Чуть позже велись лекции. 
Вот и все. А сейчас так'ого 
опыта, нет. Шефство воцит 
формальный характер.

— А. кроме вузов, есть ли 
еще у вас шефы?

— Да, базов'ые предприя
тия оказывают самую су
щественную помощь.

— Значит, связь с вузами 
утеряна... (Скажите, какие 
училища по своему профи
лю подходят. к ТПИ, чтобы 
начать сотрудничать с ни
ми?

— Вот это вы правильно 
ставите вопрос. Ближе по 
профилю вам училища про- 
мышлеиного типа — №№ 1, 
16. 17, 18, 34. Кроме этого, 
замечу, существует и поста
новление коллегий Минвуза 
СССР и Госирофобразова- 
ния СССР по ликвидации 
комггьютерной неграмогно- 
сти. Вот тут-то и есть поле

Сразу же после «прямой 
линии» несколько слесарных 
станков было отправлено в 
СПТУ Кя 37 для комплекто
вания мастерской в Нарте. 
Скоро у ребят будет здесь 
своя слесарная.

Разобрались н с оплатой 
мастеров объединения «Сиб- 
элекгромотор». Действитель
но, недоплачены были 100 
рублей. Уже произведен пе
рерасчет, мастера получили 
свои деньги.

А вот факт о том, что по 
туристической путевке по
ехали вместо учащихся 
СПТУ № 11 дети мастеров 
этого училища, не подтвер
дился. Путевки распределял 
профком учащихся лучшим 
ребятам.

В СПТУ № 6 разработан 
ряд действенных мер по на
ведению порядка. Коллек
тив педагогов училища при
знал, что в последнее время 
дисциплина среди учащихся 
серьезно пошатнулась. В 
ближайшее же время все ре
бята будут обеспечены д ^ -  
ротной одеждой последнего 
образца, соответствующего 
размер.

Что касается питания, то 
специальная комиссия каче
ство приготовления пищи 
признала удовлетворитель
ным!. Нет жалоб и от уча
щихся. Другое дело — ас
сортимент блюд. Здесь, ццта- 
ти, могут помочь и ' самцр.ро-, 
днгели: родительский коми
тет имеет право контроля 
тех столов'ых и продуктовых 
'баз, которые поставляют 
продукты к столу данного 
профтехучилища.

♦
«Прямую линию» подгото

вили и провели;
Р. СКРИПНИКОВА,

Н. ШЕРЕМЕТ,
С. ВЫГОН,

Возрождение
земли,

возвращение
угодий

•  БУДАПЕШТ. Про
питанная нефтью, каза
лось бы, навсегда безжиз
ненная почва безошибоч
но указывает место, где 
стояла, вышка нефтяни
ков. Полностью устра
нить эти пятна с 
поверхности земли по
зволяет новый метод, 
•разработанный специ
алистами предприятия по 
охране окружающей сре
ды в Кечкемете (Цен
тральная Венгрия). В со
ответствии с предложен
ной ими технологией за
грязненная нефтью почва, 
после тщательного пере
мешивания с торфом про
питывается специальным 
раствором. Содержащиеся 
в нем бактерии всего за 
год-полтора полностью 
разлагают нефтепродук
ты. Несмотря на относи
тельно высокую стои
мость, новый метод, по 
оценкам специалистов, 
в конечном итоге 
приносит весомую при
быль за счет возвра
щения угодий в сель
скохозяйственный оборот, 
отказа от сбора за
грязненной почвы и поме
щения ее в специальные 
хранилища.

Европарламент
против

курения
ш  ПАРИЖ. Европей

ский парламент — кон
сультативный орган стран 
«Общего рынка » — принял 
большинством голосов 
резолюцию, в которой 
определены меры по акти
визации борьбы против 
курения. Согласно много
численным данным меди
цинских. исследований, 
указывается в докумен
те, табак ежегодно уно
сит только лишь в стра
нах Западной Европы де
сятки тысяч человечес
ких жизней, является при
чиной опасных заболева
ний. Особую угрозу ку
рение представляет для 
молодого поколения. В то 
же самое время жертва
ми табака становятся и 
некурящие, которые так
же страдают от вредонос
ного дыма.

В качестве. перво
очередных мер европар
ламент рекомендовал стра
нам-членам ЕЭС запре
тить продажу табачных 
изделий юношам и девуш
кам в возрасте до 16 лет, 
а также реализацию их в 
торговых автоматах. Де
путаты также выступили 
за полный запрет рекла
мы табачных изделий на 
всей территории стран 
ЕЭС, сокращение импор
та табака из третьих 
стран и предложили пол
ностью запретить курение 
во всех общественных 
местах.

«Худшее
впереди...»

Разразившийся в кон
це прошлого года кризис 
на Нью-Йоркской фондо
вой бирже является лишь 
предупреждением о еще 
более глубоких потрясе
ниях в американской эко
номике, пишет «Нью- 
Йорк дейли ньюс», Одна
ко, подчеркивает , газета, 
какими бы мрачными не 
казались • переживаемые 
сегодня последствия это
го биржевого краха, 
«худшее, как представля
ется, еще впереди». При
чем, по мнению мно
гих специалистов, от
рицательные последствия 
биржевого краха скажут
ся не только на США, но 
и на других странах. 
«То, что происходит на 
Уолл-стрит, затрагивает 
интересы очень многих 
государств, — говорят 
они, —Нью-Йоркская бир
жа является одним из ос
новных барометров ва
лютно-финансовых отно
шений в .мире,

Таким сн.мвплтгкч'ким 
рисунком западногерман 
ский журнал ■гШпиге.чь» 
характеризует ситуацию, 
когда «всесильный д о л 
лар» грозит око11чатр.'1ьно 
вырваться из-под контро 
ля.

Фотохроника ТАСС.
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Подвиг И. Черных и его боевых товарищей

шил послать два экипажа — — Верно, — поддержал
старшего лейтенанта' Солда- комиссара майор Сандалов, 
това и младшего лейтенанта — Человеку интересно по- 
Черных. Для сопровождения лучить орден при жизни, 
выделил два истребителя. Говорят, Черных сказал 

Летчики тщательно гото- как-то; «Вот получу орден, 
вились к вылету. 'К этому сразу сфотографируюсь и 
времени в составе экипажа пошлю карточку матери». Не 
появился сержант Назар сфотографировался и не по- 
Петрович Губин, заменив- слал...
ший раненого стрелка-ради- После паузы, чтобы смяг- 
с'та. До ноября 1941 года чить впечатление от своих 
Губин был оружейным ма- слов, он добавил: 
старом — подготавливал ору- — Никто из летчиков, ко- 
жие бомбардаровщика, заря- нечно, не пожалуется на то, 
жал пулеметы, подвешивал что его обделили наградами, 
бомбы. Комсомолец, бывший не ради них воюем... 
шахтер, он хотел лично бить — Воюем не ради них, но 
врага, поэтому чуть не каж- существуют они, чтобы на-

О подвиге Ивана Черных не раз рассказывалось на 
страницах нашей газеты. Но каждое новое слово о нем 
дорого нам, томичам. Ему первому нз наших земляков 
присвоено звание Героя Советского Союза. В предлагае
мой статье генерал-майора А. Д. Зайцева, на наш взгляд, 
немало подробностей из боевой жизни экипажа Ивана 
Черных, которые, неизвестны читателям «Красного зна
мени».

Когда началась война, Германией. Свой аэродром 
Ивану Черных шел двадцать Семен узнал с трудом: не- 
третий год, он был самым которые постройки были 
молодым летчиком в 125-м разрушены, летное поле по- 
бомбардировочном полку, крыто воронками.
Отца, партизана -граждан- Ивана Черных он встре- 
ской войны, погибшего в бо- тил на аэродроме. Косинов 
ях с белогвардейцами, он не заметил, что его друг как-то 
помнил. Детство было труд- изменился, его взгляд посу- 
ным. Нужда заставила Мат- ровел, на лбу появились 
рену Никитичну определить морщинки. Он уже побывал 
сынишку Ваню в подпаски, в бою.
Вставать приходилось ДО Шел шестой день войны, 
восхода солнца и гнать <?га- Вернувшись с боевого зада- 
до в излучину Вятки. Целы- ния, Семен развернул све- 
ми днями—на жаре, в йена- жую газету, из которой уз- 
стье — под дождем. Еда — нал о подвиге капитана Ни- 
краюха хлеба да 6утыл:ка колая Гастелло, 
молока. Вечером, усталый, Подошел Иван Черных, 
полуголодный, искусанный — Что пишут в газетах, 
мошкарой, комарами, он че- секретарь? — спросил у Сс 
рез силу тащился домой. мена.

дыи день просил командира 
назначить его в экипаж 
стрелком - радистом. Эту 
специальность сержант осво
ил заранее: с Помощью то
варищей хорошо изучил ра
диостанцию, сдал зачеты, а

граждать героев, — ответил 
Жданов, — Разберусь...

Прощаясь, Жданов напом
нил;

— А летчика вчерашнего 
обязательно представьте...

Я уже докладывал.
рунше и без того знал в со- Дддрей Александрович, что

Золотые
Звезды
томичей

нершенстве, метко стрелял 
нз пулемета.

В первом же вылете сер- 
и;ант Губин проявил себя 
умелым и стойким воином, 
под стать, другим членам эки
пажа. Теперь ему предстоял 
пятый боевой вылет.

Уже на исходе серого де
кабрьского дня тяжело нагру
женные бомбардировщики, 
взвихрив снежную пыль, отор
вались от взлетной полосы. Пе-

мы его давно представили, 
— ответил Маръяновский.

— То за прошлое, — 
прервал его Жданов, — а 
я говорю о вчерашнем под
виге...

Можно лишь догадывать
ся, какой разговор был пос
ле этого с людьми, в обязан
ности которых входило рас
сматривать представления к 

ред станцией чудово их ветре- наградам. Потому что спустя 
тила огненная стена зенитного два ДНЯ, 20 декабря, Воен- 
огня. Ведущим старшин лейте-

Вскоре (по совету дяди) 
Матрена Никитична с р ^я - 
тишками — Иваном и мень
шим Афанасием — перееха
ла жить в город Томск, Се
мья обосновалась на окраи
не города, недалеко от аэро
дрома. Часто через щели 
высокого забора Иван сле
дил за взлетом и посадкой 
самолетов, восхищался лет- 
4HKaivra, которые казались
ему подлинными героями.
Его заветной мечтой стала

— Вот, читай! известно, что фашисты на
мереваются сорвать празд-

нант Солдатов позднее расска 
зал, что от разрывов в глазах 
рябило. Внизу среди заснежен
ных полей, изгибаясь, чернела 
нолонна автомашин, бензово
зов, танков.

Прорвавшись через плотный 
заградительный огонь, Солда
тов сделал заход на цель. 
Сброшенные бомбы взорвались 
на дороге. Выходя из атаки, 
ведущий увидел, что на само
лете ведомого показалось пла
мя. «Эх, подбили Ваню!» —

подписал приказ 
о награждении орденами 
двухсот авиаторов Ленин
градского фронта, Был сре
ди них и Иван Черных, на
гражденный орденом Крас
ного Знамени. А через ме
сяц, 16 января 1942 года, 
во всех газетах появился 
Указ Президиума Верховно
го Совета СССР о присвое-

подумал Солдатов. Однако всю НИН е м у  И е г о  бо:еВЫм ТОВа-
серию бомб экипаж Черных

Прочитав, они посмотрели нование в Ленинграде голов- положил очень точно, словноЧетеп _______ £_____  _______  -г-« ~ ^ ПП ППЯкЫа VUaKuAfA ПММЛЧЯ'А <•друг другу в глаза, будто 
спрашивая: «А как бы по
ступили мы?». Именно тогда 
созрело caMCie главное реше
ние в их короткой ншэни. 
Позднее в беседе с товари
щами Черных скажет:

— Если придется погибать, 
то постараюсь, ' чтобы моя

П ктяйтт время учебного полета, а
гт__  _ _ не с горящего бомбардировщи-
ДЛЯ этого они сосредоточили на. Разрывами разметало вра-
щины Великого

на прифронтовых аэродро
мах большее количество бом
бардировщиков.

В этот день полк во главе 
с майором Сандаловым со
вершил неожиданный и дерз-

жеские машины с солдатами. 
Беспрерывно, не утихая, свер
кали язычки пламени у ство
ла пулемета сержанта Губина. 
Струи трассирующих пуль хле
стали по колонне. Израсходо
вав весь запас бомб, пылаю
щий бомбардировщик пошел на 
второй заход. Проходя строго

жизнь обошлась фашистам кий налет «а аэродром, где над дорогой, он вдруг резко
как можно дороже. было наибольшее скопление

___ ___________  В августе на вооружение ^отивяика. О мощи и эф-
авиация. В школе ФЗУ он вместо самолета «СБ» посту- феотивности бомбардировки 
вечерами занимался в авиа- пил новый пикирующий бом- поведала «Ленинградская 
модельном кружке, с увле- бардировщик «Пе-2». Иван правда»;

Семеном целыми

взял вниз„ и, словно огненный 
метеор, на полной скорости 
врезался в колонну вражеских 
машин. Над дорогой поднялся 
столб огня и земли, В нем сго
рели сердца трех - летчиков

рищгм Семену Косинову и 
Назару Губину звания Героя 
Советского Союза.

От стен Ленинграда боевой 
путь бомбар.^ировочного пол
ка цролег на задал. И во 
всех боях образ героев, име
на котооых позже приказом 
министоа обоооны СССР бы
ли навечно занесены в спис
ки части, звал однополчан 
на подвиги.

Память о подвиге Ивана 
Черных и его боевых това
рищей живет в народе. В

чением строил модели са
молетов. И не напрасно — 
его модель «Утка» в 1904 
году установила всесоюзный 
рекорд дальности полета.

Чтобы поступить в аэро
клуб, которого в Томске тог
да еще не было, он пере-

с Семеном целыми днями 
пропадали на аэродроме, 
дотошно изучая новую со
временную машину.

В сентябре полк пикирую
щих бомбардировщиков 
«Пе-2» был переброшен на 
Ленинградский фронт. К

патриотов, а их имена обрели Ленинграде, Томске, Кисе- 
бессмертие... левске И Колпине ИХ имена-

Так случилось, что на дру- ми названы улицы, пионер-' 
гой день, 17 декабря, полк ские дружины. Киселевско- 
посетил член Военного сове- му машиностроительному за- 
та Ленинградского фронта воду, с которого ушел в 
А. А. Жданов. В разговоре, авиацию Иван Черных, при- 
происходившем на команд- своено имя отважного летчи- 
ном пункте, военком полка ка. Его бюст установлен на

«6 ноября 1941 года на Ле
нинград не упала ни одна вра
жеская бомба. И причиной то
му был ПОЛИ пикировщиков, 
который при поддержке штур
мовиков и истребителей раз
громил гнездо немецких бом
бардировщиков н заставил 
немцев 7 ноября стаскивать на

да ______ ,    I--  .........г-м ——“  ....................... свалку скорчившиеся фюзеля-
ехал в Кузбасс. Здесь, рабо- этому времени бои здесь до- " "  батальонный комиссар Я. Ф. площади перед заводом. Он
тая на Киселевском машине- сгигля наивысшего иапря- шнрном кладбище новые** моги- Маръяновский, поддержав — почетный член бригадык Н пщь новые моги Жданова, что легчи- слесарей-сборщиков. В Том

ки не жалеют своей жизни в ске имя Ивана Черных при
своено одному из кинотеат
ров и школе.

Бывший шахтер Назар 
Губин зачислен в списки 
коллектива шахты «Объеди-

_______  ___  ненная» треста «Забайкальск-
Весной 1940 года группа бывший командир полка ге- W  в<^ска вернули 9  ̂дёкаб- -'•^ющую тш и н у в немецкую уголь» Читинской облаедги.

нерал-майор авиации В. А. ря. Наступил перелом и на 
Сандалов вспоминал: Волховском Чч^онте. Фаши-

«Не было дня, чтобы экипаж сты покатились назад, неся
большив потсри. Но враг не 
хотел мириться с крушени
ем своих планов. Он накап
ливал силы для нового уда
ра.

16 декабря 1941 года

иапря-
строительном заводе, Иван жения. Ленинград был бло- лы*.
вечерами учился в аэроклу- кирован, гитлеровцы подо-. „ ..............„ „ _ ,  -̂-----------------------
бе. Юноша упорно шел к шли к Пулковским высотам. чкип°^ налете участвовал боях с фашистами, сказал: 
своей мечте — стать лет- Наши войска упорно оража- “ экипаж Ивана черных. — Вчера один наш эки- 
чиком. И мечта его сбылась, лись на каждом ^беж е. В Ленинградом фронт бомбил врага с горяще-
Он был направлен в Ново- эти тяжелые бои включи- стабилизировалда но^^все самолета. А потом, вме- 
сибирское авиационное учи- лись и летчики полка. сильнее разгорались бои в '^тобьг прыгать и
лище... Герой Советского Союза, районе Тихвина, который на- спасаться, направил пы-

выпускников авиаучилища 
прибыла в Белоруссию, в 
распоряжение штаба Запад
ного особого военного окру
га. Младшего лейтенанта 
Черных направили в авиа
ционный полк, базировав
шийся в районе Могилева. 
Штурманом к нему в эки
паж назначили лейтенанта 
Семена Косинова. Они ста
ли друзьями.

В конце мая 1941 года 
Косинов получил очередной 
отпуск и поехал к родителям 
в Курскую область. Однако

не вылетал на задание... Мно
го раз я летал вместе с ними 
и вид«л, что экипаж действо
вал отважно. В декабре 1941 
года на его счету имелось бо
лее шестидесяти боевых выле
тов. Все они совершались в са
мых сложных условиях; в двад- _

?о;^""''*подТе;гался““' 1 т в  « Г  Р^машёвёщ{“ в дайоне щим “фронтом.'" Младшёму

колонну. Одним словом, как На Карельском перешейке 
Гастелло. А у нас, между есть населенный пункт Ко- 
прочим, скупятся награждать синово, названный так в па- 
таких людей. мять героя штурмана Семе-

— Кто скупится? — спркь на Косинова. Бороздят воды
сил Жданов морей и океанов теплоходы

-  Не, знаю, Андрей Алек- <'̂ Иван Черных», «Семен Ко- 
сандрович, кто именно, но 
приказы о награждении под

синов», «Назар Губин». 
Беспрерывным потоко.м

младший лейтенант Влади- писываете вы с командую- машины т  шоссе че-— т-л._________ м. _ _____ . Т MXTTT/MSrV ГТТЧТХ П
ровщик подвергался Д,та»<ам г  ------------ ---- ^ ---- игтянпппрн обрп«г« п
Истребителей, в шестнадцати— станции Чудово обнаружил лейтенанту Черных, который установлен ооелиск в—  - .......  — ----------- ---------------  “ J f  . t- память о совершенном здесь

подвиге. '
А. з а й ц е в , 

генерал-майор авиации, 
профессор Военно-воз
душной академии имени 

Ю. А. Гагарина.

вел с ними оборонительный скопление вражеских войск, вчера врезался в немецкую
полнял " ’цоевые’ "̂ задания”  под Большая колонна немецких автоколонну, давно бы пора
сильным обстрелом эенитон». танков И автомашин двига- в такой приказ. Мы еще

Всем в полку особенно за- лась по Московскому шоссе раньше представляли его к
ему пришлось раньше срока помнился день 6 ноября. Из в сторону Ленинграда. Для ордену Красного Знамени,
возвратился в часть — на- показаний пленных и данных бомбардировки колонны гит- Вре.мени с тех пор прошло
чалась война с фашистской воздушной разведки стало леровцев командир полка ре- порядочно...

Сегодня — облачно с про
яснениями, по северу сла
бый снег, ветер юго-запад
ный, 7— 12 метров в секун
ду. температура 8—13, в 
Томске 9 —11 градусов мо
роза.

17 и 18 февраля — облач
но с прояснениями, местами 
слабый снег, ветер юго-за
падный, 7 —12 метров в се
кунду, температура ночью 
13—18, при прояснениях до 
25. днем 5 —10, местами 15 
градусов мороза.

Газета
помогла

Энтузиаст
получил

подщержку

в общественной приелшой
Общественная приемная ной;

работает в редакции газеты в среду, 17 февраля, с 9
«Красное знамя» Inp. до 12 часов, — Владимир
Фрунзе, 103/1, в кабинете' Ильич Демура, начальник 
№ 104). областного управления тор-

На следующей неделе говли;
прием ведут; в пятницу, 19 февраля, с

во вторник, 16 февраля, 10 до 13 часов,—Анатолий 
с 15 до 18 часов,—Василий Леонидович Крещенко, член 
Федорович Горбенко, член совета сбщеотвенной прием- 
совета общественной прием- ной.

Прежде всего хочется сказать, что мне 
тоже понравился учитель школы № 2, ру
ководитель мотоклуба «Вираж» коммунист 
А. В. Булкин. Это прирожденный педагог 
и организатор. Анатолий Вадимович четко 
видит свою цель и упрямо идет к ней, об
ретая новых единомышленников. Не очень- 
то таких — резких, напористых —любят в 
«кабинетах». И все же трудно не помочь 
человеку, у которого такие благородные 
цели—занять подростков, рабочую моло
дежь полезным делом.

Это благодаря настойчивости Анатолия 
Вадимовича совхоз «Каргинский» по реше
нию райисполкома передал мотоклубу 
новенький, из бруса, скотный двор. Пред
стояло провести отделку и оборудование, 
а сил своих не хватало. Областная газета 
поддержала энтузиастов, призвала общест
венность райцентра помочь им.

Райком партии сдержал слово, дан
ное в ответ на критику. Второй секретарь 
райкома партии В. А. Родюков помог йена 
словах,- а на деле.

В числе первых откликнулись мехлесхоз 
и РСУ-5. Управление Северных электри
ческих сетей и предприятие агропрома 
смонтировали отопление, полы настелил 
РСУ Каргасокской НГРЭ, райкомхоз сде
лал освещение. Побелку и покраску по
мещений произвели работники районе и 
аппарат райкома ВЛКСМ. Новоюгинская 
средняя школа выделила фрезерный ста
нок и циркулярную пилу, сверлильным 
станком поделилась школа № 1. Посиль
ную помощь окэзали областная станция 
юных техников и областной мотоклуб 
ДОСААФ.

В здании не состоявшегося скотного 
двора разместились мотоклуб «Вираж» 
(хозяином которого теперь стал райком 
ДОСААФ) и станция юных техников рай- 
оно.

На 15 января в списках «Виража» чис
лилось 46 человек. Но желающие прихо
дят почти каждый день. В распоряжении 
клуба 14 легких спортивных мотоциклов 
и 5 мопедов. Это немного, если учесть, 
что кроссовая трасса, которую проложили 
сами ребята, проходит совсем не по ас
фальту. Занятия по расписанию проходят 
три раза в неделю. В воскресенье ребята на 
трассе, а вечерами ремонтируют машины и 
готовят их к соревнования.м. Уже встреча
лись с гонщиками Стрежевого, Парабели, 
Тюменской области. Были и первые побе
ды.

Есть у Анатолия Вадимовича Булкина 
хорошие помощники. Это тракторист Игорь 
Подкидышев, который занимается с самы
ми юными. Из утиля они, собрали пять 
мопедов и теперь тоже гоняют по трассе. 
Сама ат.мосфера в клубе располагает к 
доброжелательности, взаимопомощи, со-

«Как-!го с год назад газета 
«Красное знамя» рассказала 
об учителе, сплотившем во
круг себя ребят, желающих 
заниматься мотоспортом. За
помнился заголовок «Давай
те поможем Булкину». Ин
тересно. кто-нибудь помог 
ему или все осталось по- 
прежнему?

Ребята с Каштана.
г. Томск».

Интересный вопрос. И, 
наверное, не праздный, так 
как многие подростки увле
чены мототехникой (это бо
лее доступно, чем авто
мобиль), а условия для за
нятий лобимым делом со
зданы не везде.

Так вот, в Каргаске мно
гие проблемы, о которых 
писала 26 марта 1986 года 
газета в корреспонденции 
«Давайте поможем Булки
ну», решены. Основателю и 
руководителю мотоклуба 
«Вираж» помогли. Об этом 
рассказывает наш нештат
ный корреспондент.

ревновательности. Но дисциплина здесь 
жесткая. Райком ДОСААФ, хоть и счита
ется шефом клубЭ', крупной материальной 
поддерж|Ки оказать не может. А постоян
но нужны запчасти и бензин. С горючим 
частично решили проблему сами. На со
брании постановили СййИРзть целевые 
взносы. С работающих ребят — 10 руб
лей в месяц, с пэтэушников—по 5 рублей 
(они немного зарабатывают на практике), 
со школьников—по 3 рубля. И все же по
могать клубу надо постоянно. Большая на
дежда у А. В. Булкина на обком ДСХААФ.

На станции юных техников открыли те 
кружки, которых нет в Доме пионеров. 
Это два авиамодельных, кружок техничес
кого творчества и судомодельный кружок 
Директор станции А. Г. Бондарев со стар
шими ребятами решили построить свой са
молет и планер.

С младшими ведет занятия М. Г, ГЬле- 
щихин. Сам Михаил Григорьевич — техник 
в аэропорту. Е1го режим работы предусма
тривает два дня отдыха, которые он отдает 
клубу.

Капитан теплохода Картасокского ЛПК 
А. Г. Коростелев давно увлекается само
делками. Есть у него дома мини-трактор, В 
кружке технического творчества он с ребя
тами строит болотоход-снегоход и мотоблок 
для домашнего хозяйства. Сам Коростелев 
изготовил для станции сварочный тран
сформатор.

У судомодельного кружка два руководи
теля; Один из них—Б. А. Титович—штат- 
ный. Вернее, он завхоз и с ребятами занима- 
ется на полставки. Сам служил в ВМФ, 
давно дома занимается постройкой моде
лей. В его планах — создание с ребятами 
радиоуправляемых моделей кораблей,

Виктор Валерьянович Панов работает 
шофером на пожарной машине в аэропор
ту. У него по ,режиму бывает три дня от
дыха. И он проводит их здесь, судо
моделями никогда не занимался, но любит 
тонкую работу с деревом и металлом.

— Чертежи есть,—говорит он,—учусь 
вместе с ребятишками. На основной работе 
я зарабатываю хорошо, в кружок привлек
ла меня не возможность подрабатывать, а 
интересное, по душе, занятие. Первую 
получку здесь я и вложил в модели.

Именно интерес привел сюда и М. Г. 
Голещихина. и А. Г. Коростелева.

В пер(:пективе на станции открытие ра
диокружка, который будет специализиро
ваться на изготовлении устройств для 
судо- и авиамоделей. Будет и кружок 
«Охота на лис».

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
Фото автора.

Редактор Н. Г. НЕСТЕРЕНКО,
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Театр

Телевидение
ВТОРНИК, 16 февраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

«Тайна «Черных дроздов». Ху
дожественный фильм. 10.10 — 
Концерт. 10.20 — «История од
ной идеи». Документальный те
лефильм. 10.50 — Новости.
11.00 — XV зимние Олимпий
ские игры. Лыжный спорт. 10 
км. Женщины. Прыжки на лы
ж ах с трамплина. Конькобеж
ный спорт. Мужчины. Фигурное 
катание. Лыжный спорт. 30 
км. Мужчины, 15.00 — Про
грамма Сахалинской студии 
телевидения. 16.00 — Новости. 
16.10 — «Прожектор перестрой
ки». 16.20 — «Действующие ли
ца». О проблемах Загорского 
детского дома. Передача 1-я
— «Прикосновение». 17.05 —
Мультфильм. 17.15 — XV зим
ние Олимпийские игры. Горно
лыжное двоеборье. Хоккей. 
Сборная СССР — сборная Ав
стрии. 3-й период. Сборная 
США — сборная ЧССР. 3-й 
период. 20.15 — «Сегодня в 
мире». 20.35 — Концерт. 20.50
— «Прожектор перестройки».
21.00 — «Время». 21.35 —
«Двадцать шесть дней из ж из

ни Достоевского». Художест
венный фильм. 22.50 — «Сегод
ня в мире». 23.00 — Встреча с 
писателем Анатолием Ананье
вым.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Такие далекие близкие 
дни». Документальный фильм. 
8.35. 9.35 — История. 10-й 
класс. 9.05 — Французский 
язык. 1-й год обучения. 10.05 
— «Сфинкс». Научно-популяр
ный фильм. 10.35, 11.35 — Био
логия. 5-й класс. 10.55—«Маль
чишки, скорость и мечта». До
кументальный фильм. 11.05 — 
Чфанцузский язык. 2-й год 
обучения. 11.55 — «Двадцать 
шесть дней из жизни Достоев
ского». Художественный фильм.
13.15 — «Таежная быль». До
кументальный фильм. 13.45 — 
Новости. 13.55 — «Талант». Че
тырехсерийный художествен
ный телефильм. 1-я серия — 
«Бережков изобретает колесо». 
15.05 — XV зимние Олимпий- 
сние игры. Санный спорт.

С 15.50 до 17.30 — перерыв. 
ТОМСК

17.30 — Кинопрограмма. 
МОСКВА

18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Докажи делом». 

Документальный фильм. 18.45
— Мультфильм. 19.00 — «День 
области». 19.15 — «Строитель
ству жилья — и темпы, и 
качество». «Госприемка — 
главная забота домостроите
лей». Передача 2-я.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Искусство братских 
республик». Поет лауреат пре
мии Ленинского комсомола. 
всесоюзнс»го и международного 
конкурсов Тамара Гвердците- 
ли.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 —

«Прожектор перестройки»
— 21.40 — «Триумф Паганини». 
Концерт.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 —
Ритмическая гимнастика. 18.45
— Народные мелодии. 19.00 — 
Короткометражные художест
венные телефильмы. «Суббота 
и воскресенье». «История од
ного подзатыльника». 20.00 — 
«Спокойной ночи,, малыши! > 
20.15 — Поэзия. Ю. Левитан- 
ский.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
16 февраля. «Сыщик, или 

Никто» — 11, 14.
КУКОЛ

16 февраля. «Волк и козля
та» — 11. «Жаворонок» — 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

16 февраля. «Трое мужчин и 
младенец в люльке» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
16 февраля. «Маури» (две 

серии) — 9, 13-20, 18-40, 21-10. 
«Рожденные бурей» — 11-30. 
Кинолекторий «Счастье твое' 
охраняет закон». Фильм «Кто 
четвертый» — Гб.

имени М. ГОРЬКОГО 
16 февраля. «Мое последнее 

танго» — 8-35, 10-30, 12-25,
14-20, 16-15, 18-10, 20-05. 22.
«И ничего больше» — 9, 10-40, 
12-20, 14, 15-40, 17-20.

«ОКТЯБРЬ*
16 февраля. «Сила любви» 

(две серии) — 9, 12, 15, 18-10, 
21. «Полет над гнездом иукуш- 
ии» (две серии) — 18-10, 20-50. 
«Лиловый шар» — 10-30. 

«ПИОНЕР*
16 февраля. Мультфильм

«Похищение в Тютюрлнетане»
— 9. 10-40, 12-20, 14. Кинове
чер, посвященный 70-летию 
Советской Армии. «Мы — ар
мия страны» — 15-40. «Искате
ли приключений» — 17-40
19-40, 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
16 февраля. «Адский поезд»

— 9, 10-40. 12-20, 14, 16, 17-40,
19-20, 21. «Редкая порода»» — 9, 
10-40, 12-20, 16, 17-40. 19-20,
21. «Сказка о громком бараба

не» — 14-20.
«СИБИРЯК*

16 февраля. «Сказка про 
влюбленного маляра» — 9-20, 
«Красная зона» — Ц , 12-50, 
14-40, 16-30. 18-20. 20-10, 22.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД*
16 февраля. «Данди по про

звищу Крокодил» — 17, 19,
21.

Уважаемые товарищи!
Вместо традиционной руб

рики «Сегодня в кинотеат
рах города* некоторые ки
нозрители предлагают печа
тать репертуар кинотеатров

на «завтра*. Чтобы принять 
окончательное решение, про
сим высказать ваше мнение 
дирекции киносети по адре
су: 634050, Томск, пр. Ле
нина, 101.

20, 21, 25 (Ьевраля
1Й>ШЬЕРА

«ДВЕ СТРЕЛЫ»
Начало—в 19 часов.

Томский театр драмы

А. Володина

ПРИГЛАШАЕТ СПОРТИВНО-ОЗДОРОВИТЕЛЬНЫЙ 
КОМПЛЕКС «ТОШ.*

Группа аэробики. Девушек ждет здесь пластика, ком
плекс здоровья, психической разгрузки и музыка. Мож
но также посещать бассейн.

Организованьь группы детской а;фобики.
Занятия в детском бассейне и сухом зале помогут 

ребятам избавиться от простудных заболеваний.
Зал атлетической гимнастики примет мужчин 3 раза 

в неделю. Группы создаются с учетом двухсменной ра
боты.

В группах общефизической подготовки предлагаем 
заниматься тем, кто хочет поддержать свою (^рму и ук- 
{зешгть. сердце.

Занятия проводятся ежедневно с 17 до 19 часов, в 
субботу—с 9 до 12 часов.

Запись — с 15 февраля по 1 марта. Наш адрес: 
ул. Красноармейская, 120. Тел. 4-45-92.

Администрация, партий
ная. профсоюзная и комсо
мольская организации Том
ского эксплуатационно-тех- 
ническово узла связи выра
жают глубокое соболезнова
ние начальнику Н. Ф. Попо
ву по поводу кончины отца

ПОПОВА
Федора Георгиевича.

Коллектив института
«,Атомтеплоэле1ГП>опро1е к т» 
выражает глу(5окое собо
лезнование родным и близ
ким по поводу кончины 
члена КПСС с 1958 года, 
главного инженера проекта

ПРОНЧАТОВА 
Александра Ивановича.

Коллектив Томского обла
стного радиотелевизионного 
передающего ценгоа выра
жает глубокое соболезнова
ние начальнику управления 
связи Б. Ф. Попову в связи 
со смертью отца 

ПОПОВА
Федора Георгиаеича.

Обком профсоюза работ
ников просвещения, высшей 
школы и научных учрежде
ний, ректорат, партком, об
щественные организации, 
коллектив кафедры физвос- 
питания Томского государ
ственного университета вы
ражают глубокое соболезно
вание председателю спор
тивного клуба, старшему
преподавателю- Л. Н. Уголь
никову по поводу кончины 
матери заслуженной учи
тельницы школы РСФСР, 
кавалера ордена Ленина, 
ветерана партии и труда 

ГАЙВОРОН
Александры Константиновны.

4"Тс

Ректорат, клиника и ка- 
едра нервных болезней 
омского медицинского ин

ститута с прискорбием из
вещают о кончине матери 
ассистента 
ных болезней 
лова

МОТОВИЛОВОЙ 
Анны Антоновны

и выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким покойной.

кафещзы нерв- 
гй Н. П. Мотови-
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